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PRESIDENCE DE M. POULLET, PRESIDENT

VOORZITTERSCHAP VAN DE HEER POULLET, VOORZITTER

— La seance est ouverte a 10 h 35.
De vergadering wordt geopend om 10 u. 35.
M. Beghin, Premier Vice-President, et Mme Guillaume-

Vanderroost, secretaire, prennent place au bureau.

De heer Beghin, Eerste Ondervoorzitter, en Mevrouw
Guillaume-Vanderroost, secretaris, nemen plaats aan het
bureau.

M. Ie President. — Je declare ouverte la seance pleniere
du Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale du 13 juin 1991.

Ik verklaar de plenaire vergadering van de Brusselse
Hoofdstedelijke Raad van 13 juni 1991 geopend.

EXCUSE — VERONTSCHULDIGD

M. Ie Secretaire d'Etat Gosuin (a 1'etranger).

COMMUNICATION — MEDEDELING

Cow d'arbitrage — Arbitragehof

M. Ie President. — Diverses communications ont ete faites
au Conseil par la Cour d'arbitrage.

Elles figureront au Compte rendu analytique et au Compte
rendu integral de cette seance. (Voir annexe.)

Verscheidene mededelingen worden door het Arbitragehof
aan de Raad gedaan.

Zij zullen in het Beknopt Verslag en in het Volledig Verslag
van deze vergadering worden opgenomen. (Zie bijiage.)

Cow des comptes — Rekenhof

Par lettre du 23 mai 1990, la Cour des comptes communi-
que des observations au sujet de la deliberation n° 002 prise
Ie 15 fevrier 1990 par 1'Executif de la Region de Bruxelles-
Capitale, sur la base de 1'article 24 de la loi du 28 juin 1963
modifiant et completant les lois sur la comptabilite de 1'Etat.

Renvoi a la Commission des Finances, du Budget, de la~
Fonction publique, des Relations exterieures et des Affaires
generales.

Bij brief van 23 mei 1990 doet het Rekenhof opmerkingen
betreffende de beslissing nr. 002 die de Executieve van het
Brusselse Hoofdstedelijk Gewest op 15 februari 1990 genomen
heeft op grond van artikel 24 van de wet van 28 juni 1963 tot
wijziging en aanvulling van de wetten op de rijkscomptabiliteit.

Verzonden naar de Commissie voor de Financien, Begro-
ting, Openbaar Ambt, Externe Betrekkingen en Algemene
Zaken.

COMPOSITION DES COMMISSIONS

Modifications

SAMENSTELLING VAN DE COMMISSIES

Wijzigingen

M. Ie President. — Par lettre du 11 juin 1991, Ie Groupe
PS m'a communique diverses modifications dans la composi-
tion des commissions.

Elles figureront au Compte rendu analytique et au Compte
rendu integral de cette seance. (Voir annexe.)

Bij brief van 11 juni jl. deelt de PS-fractie verschillende
wijzigingen in de samenstelling van de commissies mede.

Zij zullen in het Beknopt Verslag en in het Volledig Verslag
van deze vergadering worden opgenomen. (Zie bijiage.)

PROPOSITIONS D'ORDONNANCE,
DE REGLEMENT ET DE RESOLUTION

Prise en consideration

VOORSTELLEN VAN ORDONNANTIE,
VAN VERORDENING EN VAN RESOLUTIE

Inoverwegingneming

M. Ie President. — L'ordre du jour appelle la prise en
consideration de:

* — la proposition d'ordonnance (M. de Patoul) indexant
les tranches de part sur lesquelles s'appliquent les droits de
succession et de mutation par deces (n° A-l 17/1 — 90/91).

Pas d'observation? (Non.)
Renvoi a la Commission des Finances, du Budget, de la

Fonction publique, des Relations exterieures et des Affaires
generales.

— la proposition d'ordonnance (Mme Jacobs) concernant
la protection de 1'environnement contre les effets nocifs de
1'amiante (n0 A-l 18/1 — 90/91).

Pas d'observation? (Non.)
Renvoi a la Commission de 1'Environnement, de la Conser-

vation de la Nature et de la Politique de 1'Eau.
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— la proposition de reglement (Mme Creyf) portant la
procedure de fixation du tarif applicable pour Ie transport
remunere de personnes par taxis (n° A-119/1 — 90/91).

Pas d'observation? (Non.)
Renvoi a la Commission des Affaires interieures, chargee

des Pouvoirs locaux et des Competences d'Agglomeration.
— la proposition d'ordonnance (M. Debry et consorts)

relative aux enseignes et aux dispositifs de publicite (n° A-120/
1 — 90/91).

Pas d'observation? (Non.)
Renvoi a la Commission de 1'Amenagement du Territoire,

de la Politique fonciere et du Logement.
— la proposition de resolution (Mme Payfa) concernant

1'accueil des candidats refugies politiques (n0 A-121/1 —
90/91).

Pour 1'examen de cette proposition, je vous propose de
creer une commission speciale sur la base de Particle 23 du
Reglement.

Cette Commission serait composee de la maniere suivante :
— Ecolo: M. Duponcelle — suppleant: M. Drouart;
— FDF-ERE: Mme Payfa;
— PS: Mme Guillaume-Vanderroost;
— PSC:M.Lemaire;
— PRL: M. Guillaume — suppleant: M. Simonet;
— CVP: M. Vandenbossche;
— SP: M. Vandenbussche;
— PW: Mme Neyts-Uyttebroeck. (Assentiment.)
Les groupes politiques qui n'ont pas encore communiqu6

Ie nom de leur suppleant sont invites a Ie faire.
— la proposition de resolution portant creation d'une

Commission ad hoc au sein des institutions bruxelloises (n° A-
123/1—90/91).

Je vous propose de prendre en consideration cette proposi-
tion de resolution, qui a ete debattue au sein du Bureau elargi
et d'en discuter au cours de notre seance de ce jour, sans
renvoi en commission. (Assentiment.)

— la proposition de resolution portant creation d'une
Commission exploratoire en vue d'organiser une concertation
avec'les organismes internationaux publics et prives etablis a
Bruxelles (n° A-124/1 — 90/91).

Je vous propose de prendre en consideration cette proposi-
tion de resolution, qui a ete debattue au sein du Bureau elargi
et d'en discuter au cours de notre seance de ce jour, sans
renvoi en commission. (Assentiment.)

Aan de orde is de inoverwegingneming van:
— het voorstel van ordonnantie (de heer de Patoul) ter

indexering van de gedeelten van aandeel waarop de successie-
en overgangsrechten bij overlijden van toepassing zijn (nr. A-
117/1—90/91). :

Geen opmerking?
Verzonden naar de Commissie voor de Financien, Begro-

ting, Openbaar Ambt, Externe Betrekkingen en Algemene
Zaken. , .

— het voorstel van ordonnantie (mevrouw Jacobs) betref-
fende de bescherming van het milieu tegen de schadelijke
gevolgen van asbest (nr. A-118/1 — 90/91).

Geen opmerking?
Verzonden naar de Commissie voor Leefmilieu, Natuurbe-

houd en Waterbeleid.
— het voorstel van verordening (mevrouw Creyf) hou-

dende de procedure van vaststelling van tarieven die van
toepassing zijn voor het bezoldigd vervoer van personen per
taxi (nr. A-119/1—90/91).

Geen opmerking?
Verzonden naar de Commissie voor Binnenlandse Zaken,

belast met Lokale Besturen en de Agglomeratiebevoegdheden.
— het voorstel van ordonnantie (de heer Debry c.s.)

betreffende de uithangborden en de reclameborden (nr. A-
120/1 — 90/91).

Geen opmerking?
Verzonden naar de Commissie voor de Ruimtelijke Orde-

ning, het Grondbeleid en de Huisvesting.
— het voorstel van resolutie (mevrouw Payfa) betreffende

de opvang van de kandidaten politiek-vluchteling (nr. A-121/
1—90/91).

Voor het onderzoek van dit voorstel, stel ik u voor een
bijzondere Commissie op te richten op basis van artikel 23
van het Reglement.

Deze Commissie zou op de volgende wijze samengesteld
worden:

— Ecolo: de heer Duponcelle — plaatsvervanger: de heer
Drouart;

— FDF-ERE: Mevrouw Payfa;
— PS: Mevrouw Guillaume-Vanderroost;
— PSC: de heer Lemaire;
— PRL: de heer Guillaume — plaatsvervanger: de heer

Simonet;
— CVP: de heer Vandenbossche;
— SP: de heer Vandenbussche;
— PW: Mevrouw Neyts-Uyttebroeck. (Instemming.)
De politieke fracties die de namen van hun plaatsvervan-

gers nog niet hebben medegedeeld worden verzocht dit te
doen.

— het voorstel van resolutie houdende oprichting van een
Commissie ad hoc binnen de Brusselse instellingen (nr. A-123/
1—90/91),

Daar dit voorstel van resolutie reeds besproken werd door
het Bureau in uitgebreide samenstelling, stel ik u voor het in
overweging te nemen en in de loop van onze vergadering van
vandaag te bespreken, zonder verzending naar een Commissie.
(Instemming.)

— het voorstel van resolutie houdende oprichting van een
voorbereidende Commissie om een overleg te organiseren met
de te Brussel gevestigde internationale openbare en prive
instellmgen (nr. A-124/1 — 90/91).

Daar dit voorstel van resolutie reeds besproken werd door
het Bureau in uitgebreide samenstelling, stel ik u voor het in
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overweging te nemen en in de loop van onze vergadering van
vandaag te bespreken, zonder verzending naar een Commissie.
(Instemming.)

La parole est a M. Drouart.

M. Drouart. — Monsieur Ie President, je souhaiterais vous
poser une question concernant 1'ordre dujour. Deux proposi-
tions d'ordonnance figurent sur la liste des prises en considera-
tion «pour memoire». Sont-elles prises en consideration
aujourd'hui?

M. Ie President. — Files ne Ie sont pas. Le Bureau elargi
avait, en effet, decide que si la traduction de la seconde
proposition d'ordonnance n'etait pas disponible, les deux pro-
positions ne seraient pas soumises a la prise en consideration.

M. Drouart. — Monsieur le President, a ce sujet, puis-J'e
vous rappeler qu'anterieurement au depot de ces deux proposi-
tions d'ordonnance, M. Debry a, au nom de notre groupe,
depose au greffe une proposition d'ordonnance concernant
Faeces aux logements sociaux. II conviendrait d'eviter, me
semble-t-il, que lors des prises en consideration, certaines
propositions d'ordonnance — en particulier celles emanant de
membres de la majorite — aient la priorite sur celles deposees
par des conseillers de 1'opposition. J'insiste done pour que,
lors des prochaines prises en consideration, 1'ordre chronologi-
que des depots au greffe soit respecte. Des lors, la proposition
de M. Debry concernant 1'acces aux logements sociaux devrait
egalement etre prise en consideration lors de la prochaine
seance, dans la mesure ou les propositions d'ordonnance depo-
sees par Mme Willame et M. Clerfayt le seraient egalement.

M. le President. — Je vous propose d'evoquer ce probleme
lors de la reunion du Bureau qui fixera 1'ordre du jour de la
prochaine seance. Aucune disposition du reglement ne fixe
1'ordre des prises en consideration. Comme vous le savez, les
documents sont tributaires des traductions et pour certains
textes, cela demande plus de temps que pour d'autres.

PROJET D'ORDONNANCE AJUSTANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DU MINISTERE DE LA
REGION DE BRUXELLES-CAPITALE POUR L'AN-
NEE BUDGETAIRE 1991

PROJET D'ORDONNANCE AJUSTANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DU MINISTERE DE LA
REGION DE BRUXELLES-CAPITALE POUR L'AN-
NEE BUDGETAIRE 1991

BUDGET ADMINISTRATIF AJUSTE DU MINISTERE
DE LA REGION DE BRUXELLES-CAPITALE POUR
L'ANNEE BUDGETAIRE 1991

Discussion generate conjointe

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE MIDDELENBEGROTING VAN
HET MINISTERIE VAN HET BRUSSELSE HOOFD-
STEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGS-
JAAR 1991

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE ALGEMENE UITGAVENBEGRO-
TING VAN HET MINISTERIE VAN HET BRUSSELSE
HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1991

AANGEPASTE ADMINISTRATIVE BEGROTING VAN
HET BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJK GEWEST
VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1991

Samengevoegde algemene bespreking

M. le President. — Mesdames, Messieurs, 1'ordre du jour
appelle.la discussion generale conjointe des projets d'ordon-
nance et du budget administratif ajuste.

Dames en Heren, aan de orde is de samengevoegde alge-
mene bespreking van de ontwerpen van ordonnantie en van
de aangepaste administratieve begroting.

La discussion generale est ouverte.
De algemene bespreking is geopend,
La parole est a M. Corne.lissen, rapporteur.

M. Cornelissen, rapporteur. — Monsieur le President, la
Commission des Finances de notre assemblee s'est reunie les
mercredis 15 et 29 mai demiers pour examiner les projets
d'ordonnance ajustant, d'une part, le budget des voies et
moyens et, d'autre part, celui des depenses de notre Region
pour 1'annee budgetaire 1991, ainsi que le budget administratif
ajuste.

Les projets d'ajustement des recettes et des depenses resul-
tent du controle budgetaire effectue par 1'Executif en mars
1991.

Pour elaborer les propositions d'ajustement, 1'Executif a
tenu compte de quatre elements:

1. Le principe d'une planiflcation du remboursement de
la dette en matiere de logement social, avec inscription d'une
annuite de 1,9 milliard, laquelle s'avere compatible avec les
capacites de financement general de la Region. Un credit
supplementaire de 1,6 milliard a ete inscrit en yue de constituer
1'annuite de 1,9 milliard. Le projet d'ordonnance en la matiere
a ete vote lors de la precedente seance du Conseil regional.

2. L'autorisation d'inscrire un nombre limite de credits
supplementaires— 500 millions —, principalement pour 1'ad-
ministration generale. II s'agit de 275 millions pour les remune-
rations et les frais de fonctionnement du departement et de
87 millions pour regler le dossier lie a la dissolution du conseil
economique regional du Brabant. Le reste, 137,6 millions, est
constitue de credits supplementaires concernant des depenses
de 1'Executif, les relations exterieures, 1'image de Bruxelles et
les communications.

3. L'autorisation de reinscrire certains credits d'ordonnan-
cement tombes en annulation le 31 decembre 1990 en applica-
tion du principe de 1'annalite budgetaire—1,3 milliard—dans
des secteurs porteurs de credits d'investissements: pouvoirs
locaux, amenagement du territoire, monuments et sites, envi-
ronnement, politique de 1'eau.

4. Une reponse favorable a la demande du Ministre charge
des Travaux publics et des Communications concernant 1'ins-
cription de credits d'ordonnancement pour 1,7 milliard afin de
couvrir les engagements effectues en matiere d'investissements.
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Dans son expose introductif, Ie Ministre des Finances et
du Budget a attire 1'attention des membres de la Commission
sur les points suivants:

1° L'ajustement des recettes s'est fait sur la base des seuls
elements incontestables connus a ce jour: interets crediteurs
resultant de la situation de tresorerie globalement positive
entre Ie l^janvier 1989 et Ie 30 mars 1991, donnees budgetai-
res communiquees par 1'organe charge de la dissolution du
Conseil economique regional pour Ie Brabant et postposition
au budget 1992 de la levee d'une taxe en matiere d'environne-
ment dont Ie rapport etait estim6 a 250 millions au budget
initial. Comme il s'agissait en 1'occurrence d'une recette affec-
tee, la depense correspondante ne pourra pas etre engagee.

II n'y a pas eu d'ajustement des recettes des impots regio-
naux malgre les bons resultats que laissent apparattre les trois
premiers mois de 1991, Ie Ministre refusant de se. departir
d'une attitude prudente.

2° En depenses, les credits supplementaires demandes s'e-
levent globalement a 2 449 millions en engagements et a
5 116 millions en ordonnancements, la plus grosse partie de
ces derniers allant aux transports publics et communications,
soit 36 p.c. et au logement soit 33 p.c.

A propos de la situation de la tresorerie, Ie Ministre des
Finances et du Budget s'est rejou'i du fait que la Region n'ait
pas ete contrainte d'emprunter 6,8 milliards comme Ie lui
permettaient les dispositions de la loi speciale de fmancement.
Au 30 mars 1991, la Region avait, au contraire, degage un
boni de tresorerie de 3,7 milliards, interets cr6diteurs compris.
Ce ne sera qu'a 1'automne 1991, c'est-a dire a la fin de la
troisieme annee de la Region bruxelloise que 1'Executif devra
pour la premiere fois recourir a 1'emprunt.

La Commission a egalement entendu un expose du Minis-
tre des Travaux publics et des Communications qui a tout
d'abord rappele Ie programme pluriannuel d'investissement
jusqu'en 1994, programme qu'il a propose a 1'Executif et
presente au Conseil lors de la discussion du budget 1991. Les.
moyens supplementaires demandes sont necessaires en vue de
couvrir les engagements passes.

Lors de 1'elaboration de la loi speciale de fmancement, Ie
gouvernement avait estime que les credits d'investissements
etaient pratiquement liberes en ordonnancement en trois tiers.
Or, les choix politiques poses par 1'Executif en matiere d'inves-
tissements sont constitues principalement de micro-investisse-
ments, ce qui rend impossible 1'etalement des ordonnance-
ments sur une periode de trois ans. Ceux-ci sont plus
rapproches dans la mesure ou 1'accent est mis sur la rapidite
d'execution des travaux. Les credits supplementaires deman-
des doivent permettre un rythme de croisiere d'ordonnance-
ment plus court en 1991.

Le present rapport reprend aux pages 12 et 13 les observa-
tions formulees par la Cour des Comptes.

Lors de la discussion generate relative aux projets d'ordon-
nances, les membres de la Commission ont marque leur satis-
faction quant au depot de ces projets dans les delais prescrits
par la loi sur la comptabilite de 1'Etat. Certains membres ont
rappele la necessite de publier mensuellement une situation de
la tresorerie regionale. L'annexe 11 du present rapport reprend
la situation a fin avril 1991.

Pour ce qui est de 1'ajustement des recettes, plusieurs
intervenants ont estime que des recherches devraient etre effec-,
tuees pour affiner davantage les previsions. II s'agirait notam-
ment d'analyser 1'impact de divers parametres fiscaux et

demographiques sur 1'evolution des revenus futurs de la
Region.

A cet egard, il est a noter qu'un premier rapport de 1'equipe
interuniversitaire chargee d'analyser Involution globale des
budgets de la Region est attendu pour finjuin et que le rapport
final sera depose pour la fin de 1'annee.

Par ailleurs, plusieurs questions ont concerne la suppres-
sion de la recette prevue par la taxe de lutte centre les nui-
sances. Un certain nombre de depenses a charge de 1'Agence
de proprete devront done etre supprimees. Concernant 1'ajus-
tement des depenses, certains membres ont mis en doute le
caractere imprevisible de certaines d'entre elles, tandis que
d'autres intervenants se rejouissaient du fait que 1'Executif a
decide, a^ partir de cette annee, d'appliquer scrupuleusement
les principes de la nouvelle legislation en matiere de comptabi-
lite de 1'Etat. Cela permet dorenavant de mieux distinguer les
credits initiaux, les depenses resultant de nouvelles initiatives,
les reajustements de la dette et la reinscription de credits
d'annees anterieures,

Le Ministre des Finances a replique que, tant pour le
logement social que pour les travaux publics, le caractere
imprevisible des supplements de credit ne pouvait etre mis en
doute.

Repondant a une demande de la Commission relative a la
repartition des credits inscrits au budget des ann6es anterieures
et touches par 1'annulation, le Ministre a communique le
tableau que vous trouverez en page 17 du rapport.

Certains membres ont evoque les risques de debudgetisa-
tion via 1'inscription de certaines depenses au budget d'organis-
mes pararegionaux. La STIB et Teleport ont ete cites. Pour sa
part, le Ministre des Travaux publics et des Communications a
rappele que la STIB est autorisee a realiser un programme
d'investissement pour un montant annuel de 2,104 milliards
pendant cinq ans en vue de renouveler son materiel roulant.

D'autres questions ont concerne les depenses de personnel,
notamment a propos de la situation des ACS et des agents de
la STIB reaffectes a la Region, ainsi que les modalites concretes
de la liquidation du CERB.

En reponse aux questions de divers membres de la Com-
mission, le Ministre des Travaux publics et des Communica-
tions a precise 1'inadequation du systeme dit du troisieme tiers,
compte tenu de la politique des micro-investissements et de la
cadence plus rapide des ordonnancements. II a egalement
communique la repartition des engagements et des ordonnan-
cements pour les batiments que vous trouverez en page 21 du
rapport.

Lors de la discussion des articles, un membre a demande
que la Commission suspende ses travaux aussi longtemps que
le Ministre des Finances et du Budget n'aura pas communique
une copie des deliberations prises par 1'Executif en application
de 1'article 24 de la loi du 28 juin 1963 modifiant et completant
les lois sur la comptabilite de 1'Etat, concernant des dossiers
a financer sur le budget ajuste de 1990. Cette demande a ete
repoussee par 9 voix centre 2.

Pour ce qui est du detail de la discussion de chacun des
articles, je me permettrai de vous renvoyer au texte du rapport
qui vous a ete distribue.

I) convient cependant de signaler qu'a 1'article 6 du projet
d'ordonnance ajustant les depenses, 1'Executif a introduit un
amendement tenant compte d'une demande de la Cour des
Comptes et visant a reprendre la dotation d'investissement au
Fonds du logement dans la liste des subventions.
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Le projet d'ordonnance ajustant Ie. budget des Voies et
Moyens a ete adopte par la Commission par 9 voix et
2 abstentions.

Quant au projet ajustant le budget general des depenses,
il a ete adopte tel qu'amende par 11 voix Centre 2.

Emm, par 11 voix et 2 abstentions, la Commission a
recommande 1'adoption par le Conseil d'une proposition de
motion constatant la conformite du budget administratif
ajuste du Ministere de la Region de Bruxelles-Capitale avec le
contenu et les objectifs du projet d'ordonnance ajustant le
budget general des depenses de la Region pour 1'annee budge-
tairel991. .

Le rapport reprend en annexe divers elements d'informa-
tion qui ont ete demandes par les membres de la Commission
et qui ont ete fournis par le Ministre des Finances et du
Budget. (Applaudissements sur les banes de la majorite.)

M. le President. — La parole est a M. Andre.

M. Andre. — Monsieur le President, Monsieur le Ministre,
Chers Collegues, en decembre dernier nous etions appeles a
voter le budget 1991 de notre Region.

A I'epoque, j'avais denonce la croissance abusive des
depenses regionales par rapport a 1'evolution des recettes.
J'avais demonte une par une les astuces utilisees par 1'Executif
pour camoufler la realite, a savoir que la Region vivait au-
dessus de ses moyens.

Je vous rappelle que le budget vote a la mi-decembre, sans
meme tenir compte des recettes surevaluees presentait deja un
deficit de 13 milliards, finance pour moitie par emprunt et,
pour 1'autre moitie, en puisant dans ce que 1'on a appele la
cagnotte, c'est-a-dire 1'epargne patiemment accumulee par les
differents Executifs qui se sont succedes a la Region bruxelloise
depuis 1980.

Ainsi, le budget 1991 vote par notre Assemblee faisait
appel, a concurrence de 6,5 milliards, a la cagnotte que j'avais
appelee 1'heritage de papa.

Mais cette cagnotte n'est pas eternelle! Deja fin 1990 elle
semblait sur le point de se tarir et les affres de 1'endettement
et de 1'effet boule de neige apparaissaient.

Qu'en est-il aujourd'hui, six mois plus tard?
Pour reprendre cette expression bien connue: il y a six

mois nous etions au bord du goufre, aujourd'hui nous avons
fait un grand pas en avant!

Avant d'examiner le fond des choses, permettez-moi d'a-
border un probleme de forme, un probleme de procedure et
de revenir un instant, Monsieur le President, sur 1'incident qui
m'a oppose recemment — courtoisement bien entendu — au
Ministre des Finances. Meme si le president de notre Assem-
blee a declare 1'incident clos, la reponse du Ministre des
Finances a une de mes interpellations n'a pas manque d'interet.
En effet, appele a se justifier sur 1'entree en vigueur tardive de
1'ordonnance contenant 1'ajustement budgetaire 1990 de la
Region, le Ministre des Finances a avoue que 1'Executif avait
du prendre cinq deliberations budgetaires dans le cadre de
1'execution du budget 1990.

Une deliberation budgetaire est une procedure exception-
nelle. Le Ministre 1'a rappele lui-meme dans sa reponse a mon
interpellation, c'est Particle 24 de la loi du 28 juin 1963, relative
a la comptabilite de 1'Etat qui autorise 1'Executif a recourir a
ce type de procedure dans des cas d'urgence. Or, que men-

tionne cet article 24? Je me permets d'en lire quelques extraits
significatifs.

«Article 24, paragraphe I": dans les cas d'urgence amenes
par des circonstances exceptionnelles ou imprevisibles, le
Conseil des Ministres» il faut entendre ici 1'Executif, «peut
par deliberation motivee, autoriser 1'engagement, 1'ordonnan-
cement et le paiement des depenses au-dela de la limite des
credits budgetaires ou, en 1'absence de credits, a concurrence
du montant fixe par la deliberation.»

Plus loin, et toujours dans 1'article 24, on peut lire: «Le
controleur des engagements vise les engagements et les ordon-
nancements des depenses autorisees par la deliberation.»

Et encore:

«Le texte des deliberations est immediatement communi-
que aux Chambres legislatives», ici notre Conseil, «et a la
Cour des Comptes. Cette derniere fait eventuellement parvenir
sans delai ses observations aux Chambres legislatives», ici le
Conseil.

«En ce qui concerne les depenses autorisees, par la delibe-
ration, » poursuit cet article «la Cour des Comptes peut refuser
son visa lorsque les pieces justificatives de la creance confir-
ment ou font apparaitre que les conditions visees au premier
alinea ne sont pas remplies.», a savoir 1'urgence.

«Les autorisations visees par les deliberations font periodi-
quement ou specialement 1'objet d'un projet de loi tendant a
ouvrir les credits necessaires.»

Je vous fais grace de la lecture des autres paragraphes de
ce meme article qui a ete revise a plusieurs reprises mais je
vous interroge, Monsieur le President, Chers Collegues: avons-
nousjamais ete informes de ces deliberations budgetaires prises
par 1'Executif? A moins d'etre amnesique, il ne me semble pas.

Or la loi est claire, elle stipule: «Ces deliberations sont
immediatement communiquees au Conseil regional et a la
Cour des Comptes...».

Qu'en a-t-il ete de ces cinq deliberations? Si depuis lors, il
n'y en a pas eu d'autres.!... A quelle date ont-elles ete prises?
Quelles en etaient la nature et 1'urgence? Quels en etaient le
montant et les programmes? Y a-t-il deja eu en 1991 de
nouvelles deliberations budgetaires relatives au budget vote
en decembre?

Vous me demanderez: quel rapport cela a-t-il avec 1'ajuste-
ment du budget 1991 ? II s'agit d'une information capitale,
Monsieur le Ministre!

Lorsque nous avons examine le budget 1991 en decembre
dernier, nous 1'avons tout naturellement compare au budget
1990 afin de voir revolution des differents postes budgetaires.
Et la semaine derniere, nous avons appris que le budget 1990,
vote par le Conseil regional, avait ete modifie a cinq reprises
par 1'Executif, sans que nous n'en ayons ete informes le moins
du monde.

C'est au Ministre-President qu'apparemment je dois poser
la question, puisque vous nous avez dit en commission. Mon-
sieur Chabert, que celui-ci etait responsable de la transmission
de ces documents. Par consequent, je le mets en demeure de
nous fournir ces documents afin que nous puissions les exami-
ner au plus tot.

II est anormal que nous n'ayons pu en dispopser avant
la discussion du projet d'ordonnance relatif a 1'ajustement
budgetaire 1991. Monsieur Moureaux, j'imagine que vous me
donnerez raison sur ce point.
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M. S. Moureaux. — La mise en demeure me parait tout a
fait adequate!

M. Andre. — Monsieur Ie President, j'en appelle en 1'occur-
rence a votre haute autorite pour qu'a 1'avenir, Ie Conseil
puisse exercer, completement et en temps utile, son role de
controle de 1'Executif et, en tout cas. Ie premier role qui est Ie
sien: Ie controle des depenses.

Cette carence mise a part, il me faut, Monsieur Ie Ministre
des Finances — une fois n'est pas coutume —, vous feliciter.

M. Chabert, Ministre des Finances, du Budget, de la Fonc-
tion publique et des Relations exterieures. — Non, de grace!
(Sourires.)

M. Andre. — D'abord pour avoir, cette annee-ci, respecte
les delais pour Ie depot de 1'ordonnance relative a 1'ajustement
budgetaire.

Mon bonheur eut ete complet si vous aviez depose en
meme temps 1'ajustement du budget de 1'Agglomeration, mais
j'/reviendrai.

Vous feliciter, je me dois de Ie faire egalement pour la
sensible amelioration de la qualite de 1'information qui nous
est fournie. Meme s'il reste quelques efforts a fournir, notam-
ment en matiere d'uniformisation et parfois de coherence
entre les differents documents, des progres manifestes ont ete
realises.

Vos services. Monsieur Ie Ministre, meritent en tout cas
d'en etre felicites.

Puisquej'en suis aux felicitations, je soulignerai egalement
1'excellence et la fidelite du rapport presente par M. Corneljs-
sen, pour lesquelles il convient egalement de remercier les
services du Conseil.

Voila pour les fleurs! Venons-en a present au fond! Mon-
sieur Ie Ministre des Finances, vous etes etonnant! J'avoue
qu'apres les budgets 1989, 1990 et Ie budget initial 1991, vote
en decembre, je croyais avoir tout vu ou presque! Eh bien
non! Chaque fois, vous arrivez a nous etonner.

Mme Van Tichelen. — Vous etes encore jeune!

M. Andre. — Sans doute, suis-je encore jeune, Madame
Van Tichelen, mais je dois avouer que M. Chabert a Ie don
de m'etonner!

L'Executif a effectue 1'ajustement budgetaire dans Ie cou-
rant des mois de mars et avril, soit trois a quatre mois a peine
apres Ie vote du budget. Done, en toute logique devait-on
s'attendre a un mini-ajustement.

Eh bien non! Vous nous reclamez 5 milliards de plus.
Toutes proportions gardees, c'est comme si lors de son ajuste-
ment budgetaire, 1'Etat central demandait une rallonge de
200 milliards... Je vois d'ici les manchettes desjournaux!

Sans doute, Monsieur Ie Ministre, etes-vous de ceux qui
pensent que «plus c'est gros, plus cela a des chances de passer ».
Ou plutot, vous me faites penser a 1'un de mes collegues qui
craignait les coleres de sa femme, laquelle Ie tutoyait lorsqu'il
rentrait trop tard.

Un soir qu'il etait reste au bureau un peu plus tard que de
coutume, et qu'il ne semblait pas presse de rentrer chez lui, je
lui ai pose la question innocente: «Ne crois-tu pas qu'il serait
temps que tu rentres?»

II a eu cette reponse merveilleuse que je n'oublierai jamais:
«Trois heures ou un quart d'heure de retard, je me fais quand
meme «enguirlander»; alors, tant qu'a faire, autant que cela
en vaille la peine.»

Eh bien, Monsieur Ie Ministre, aujourd'hui, j'ai 1'impres-
sion que vous etes un adepte de la meme philosophic. Vous
estimez que cela ne valait pas la peine de demander
500 millions, autant demander 5 milliards! C'est ce que vous
faites aujourd'hui; vous demandez 5 milliards d'autorisation
de depenses supplementaires nettes. Pour se faire, vous
annoncez des augmentations de recettes, augmentations d'ail-
leurs entierement dues aux interets sur Ie placement de la
cagnotte; car 1'evolution des impots regionaux a de quoi nous
inquieter.

Vous evacuez habilement Ie probleme, Monsieur Ie Minis-
tre, en nous disant que sur la base des recettes des trois
premiers mois de 1'annee, vous «auriez pu augmenter d'un
milliard la prevision initialed Vous ne 1'avez pas fait et pour
cause, Monsieur Ie Ministre: Ie rendement en matiere de droits
d'enregistrement — recette fiscale regionalisee la plus impor-
tante en temps normal — a diminue de pres de 30 p.c. par
rapport a la meme periode de 1990. Nous vous avions fait
part de cette prevision en decembre dernier, Monsieur Ie Minis-
tre, mais vous n'avez pas cru bon de nous ecouter.

Si les recettes fiscales du premier trimeste sont au meme
niveau que celles des trois premiers mois de 1990, c'est parce
que les droits de succession percus en debut d'annee sont d'un
niveau exceptionnellement eleve.

Je ne vois pas la matiere a se rejouir. En effet, il me
paraTt inquietant. Monsieur Ie Ministre, de devoir tabler sur
1'accroissement du nombre de deces enregistres dans notre
Region pour rencontrer vos previsions budgetaires. D'ailleurs,
tous les specialistes Ie savent: Ie produit des droits de succes-
sion est par nature tres fluctuant. Aussi, permettez-moi, Mon-
sieur Ie Ministre, de ne pas partager votre optimisme en
matiere de recettes fiscales.

Venons-en a present aux depenses. Cinq milliards de plus
qui s'ajoutent aux 13 milliards de deficit budgetaire annonce
a la mi-decembre. Si 1'ajustement etait vote tel quel, nous
nous trouverions devant un deficit budgetaire de 18 milliards.
L'Executif, qui ne conteste pas les chiffres, avait d'ailleurs lui-
meme annonce Ie deficit.

D'une maniere generale, lorsque 1'on s'exprime en termes
de milliards, cela ne represente pas grand-chose pour les gens.
Mais — pour etre plus proche du portefeuille de chacun —
18 milliards de deficit budgetaire pour 1991 representent pres
de 20 000 francs par Bruxellois. Les Bruxellois doivent Ie
savoir car, un jour ou 1'autre, la facture leur sera presentee.

Meme apres 1'intervention de 1'Etat dans ce que 1'on
appelle Ie deficit naturel. Ie deficit budgetaire est encore de
11,5 milliards pour 1991, soil pres de 35 p.c. des recettes de
1'annee.

Comment financer ces 11,5 milliards qui constituent, en
fait, la partie du deficit dont la Region doit assurer seule Ie
financement?

Heureusement pour vous. Monsieur Ie Ministre, vous avez
la cagnotte, Ie fameux heritage! Mais 1'heritage fond comme
neige au seoleil. Aujourd'hui, il reste au minimum 3,7 milliards
dans la cagnotte; ils constituent la partie dont nous sommes
certains. Ie solde de tresorerie 1989-1990. Mais pour Ie reste,
c'est Ie brouillard.

Monsieur Ie Ministre, vous tablez sur 6,4 milliards de solde
de tresorerie anterieur au 31 decembre 1988, que 1'Etat central
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devrait encore rembourser a la Region. Dans votre budget,
vous faites comme si tout etait regle.,

Cependant, dans votre expose, vous etes plus prudent et
je vous cite: « La Region termine actuellement la negotiation
des soldes des Ponds budgetaires figurant au budget regional
au 31 decembre 1988. Tout porte a croire que ces soldes seront
attribues a la Region.» — vous n'affirmez pas qu'ils Ie seront,
mais vous Ie supposez — «Ils representent une somme de
6,4 milliards. Le dossier, apres avoir ete examine» — done
rien ne dit qu'une decision a ete prise — «en Comite de
concertation est soumis actuellement a i'examen du Conseil
des Ministres.»

Que sigmfie toute cela? Ou en est-on, Monsieur le Minis-
tre? Le Gouvernement national a-t-il deflmtivement accepte
votre these ou devrez-vous, une nouvelle fois, revenir bre-
douille?

Mesurez les termes de votre reponse, Monsieur le Ministre,
car, en decembre dernier, vous nous affirmiez,.la main sur
le coeur, que la dette du logement social ne s'elevait qu'a
4,4 milliards. Trois mois plus tard, cette dette s'est averee etre
de 25 milliards, soit pres de six fois le montant que vous nous
aviez annonce! II est egalement vrai qu'aujourd'hui, vous
avouez une dette — logement social compris — de 80 milliards.
II y a un an et demi, je vous citais ce montant.

J'avoue d'ailleurs que le fait d'entendre le Ministre des
Finances reconnaltre 80 milliards de dettes m'inquiete. En
effet, au-dela du fait — cela me semble evident — qu'il oublie
certaines dettes, notamment celles de certains pararegionaux,
le fait qu'il accepte ce montant que j'annoncais en mars der-
nier, au moment ou il parlait de 40 milliards, me preoccupe
particulierement. En effet, si je devais extrapoler vos erreurs
d'estimations, Monsieur le Ministre, j'arriverais a des mon-
tants queje n'ose imaginer!

Je vous rappelle les chiffres: 18 milliards de deficit budge-
taire, dont 11,5 a financer par la Region seule. Dans le meilleur
des cas, c'est-a-dire celui ou 1'Etat central accepterait la these
de M. Chabert sur les 6,4 milliards de solde de tresorerie
anterieur a 1989 et ou aucun nouveau derapage budgetaire ne
se produirait en cours d'annee, la Region devrait malgre tout
recourir a un nouvel emprunt de 1,5 milliard.

Dans 1'hypothese — plus pessimiste mais possible, vous en
conviendrez — ou 1'Etat n'accederait pas a la requete de
M. Chabert, la Region devrait, des cette annee, s'endetter de
8 milliards supplementaires, montant qui pourrait encore s'ag-
graver s'il se confirmait que des derapages aient lieu du cote
des competences de 1'Agglomeration, comme semble 1'indiquer
sa situation de tresorerie. Le cas echeant, vous pourriez d'ail-
leurs nous communiquer cette situation, Monsieur le Ministre.

II est d'ailleurs regrettable que 1'Executifn'ait pasjuge bon
de presenter .1'ajustement du budget de 1'Agglomeration en
meme temps que celui du budget de la Region. J'espere,
Monsieur le Ministre, que cela ne se produira plus. C'est sans
doute pour cette raison et pour pallier un echec eventuel de
vos negotiations avec 1'Etat central que les tableaux du projet
d'ordonnance mentionnent le terme «Premier ajustement»,
laissant entendre par la qu'il y en aurait d'autres.

En tout etat de cause, une chose est certaine: fin 1991, la
cagnotte sera epuisee. Fini 1'heritage! II faudra apprendre a
vivre avec vos ressources propres, Monsieur le Ministre! Sans
changement radical dans les mecanismes de depenses mis en
place, cela signifie que la Region devra s'endetter a concur-
rence de 11 a 12 milliards supplementaires par an ou se
resoudre a lever de nouveaux impots, ce que la loi permet a
partir de 1992. Mais vous devrez expliquer cela aux Bruxellois!

Si j'etais a votre place, je souhaiterais des elections legislatives
anticipees!... (Sowires.)

Mais faites-nous confiance: nous expliquerons aux Bruxel-
lois comment vos partis et vous-memes, Messieurs les Minis-
tres, avez cautionne une loi de financement mal ficelee pour
Bruxelles. .

Nous leur expliquerons egalement comment, en deux ans,
votre Executif a gaspille son patrimoine et mis la Region a
genoux financierement.

M. Picque — dont je deplore par ailleurs 1'absence —
et son Executif porteront une lourde responsabilite devant
1'histoire.

Quant a vous, Monsieur Chabert, il y a deux ans que nous
vous mettons en demeure de freiner les depenses et, en guise
d'austerite budgetaire, vous nous proposez la fuite en avant!

M. Chabert, Ministre des Finances, du Budget, de la Fonc-
tion publique et des Relations exterieures. — C'est d'une petite
histoire dont vous nous parlez, Monsieur Andre.

M. Andre. — Petite histoire, peut-etre, mais grands effets,
Monsieur le Ministre!

Que les Bruxellois le sachent; nous, liberaux, ne pouvons
cautionner cette politique suicidaire! (Applandissements sur
les banes du PRL.)

De Voorzitter. — Het woord is aan de heer Beghin.

De heer Beghin. — Mijnheer de Voorzitter, heren Minis-
ters, collega's, tijdens de begrotingsbesprekingen van de eerste
twee levensjaren van het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest zag
ik mij, namens de CVP, tot mijn spijt verplicht zowel in
Commissie als in plenaire vergadering de Brusselse Hoofdste-
delijke Executieve een veeg uit de pan te geven — net zoals
leden van andere partijen —, omdat zij de begroting laattijdig
had behandeld en de Raad derhalve de documenten te laat
kreeg voorgeschoteld. De Executieve werd toen uitdrukkelijk
gevraagd ervoor te zorgen dat de begrotingsbesprekingen in
de toekomst niet overhaast dienden te geschieden.

In Commissie werd later een dubbele timing afgesproken.
De begrotingscontrole zou tijdens het eerste trimester worden
besproken. In praktijk betekent dit maart, terwiji het bijblad
voor eind april moet zijn ingediend zodat het voor eind juni
kan worden aangenomen. De begroting daarentegen moet
voor 30 September worden ingediend zodat hierover voor
30 november of ten laatste op 15 december kan worden
gestemd.

De Executieve heeft de eerste timing strikt nageleefd. Ik
feliciteer haar ermee dat zij in deze kportsachtige examensfeer
haar examenblad op tijd heeft afgegeven. Laten wij hopen dat
zij ook tijdens de kerstexamenperiode hetzelfde respect voor
haar examinatoren zai opbrengen.

Zoals hard blokkende studenten die soms ook wel eens te
laat beginnen te studeren maar toch slaagden, mag de Execu-
tieve tier zijn op het resultaat van haar examen, de begrotings-
aanpassing, dat ondanks de periode voor 1989 mag worden
gezien.

Ik hoefer niet aan te herinneren dat de Brusselse Hoofdste-
delijke Executieve een loodzware erfenis met allerlei lasten uit
het verleden en weinig activa te verwerken kreeg. Vandaag
torst Brussel nog steeds de gevolgen van het financieel wanbe-
leid van vroeger. Het verleden is echter wat het was.
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Wij hadden die erfenis kunnen verwerpen of slechts aan-
vaarden mits boedelbeschrijving. Dat hebben wij niet gedaan
en wij komen nu traag maar zeker uit de afgrond. De Execu-
tieve heeft immers ernstig werk van deze begrotingsaanpassing
gemaakt.

Met het oog op de verwezenlijking van de meerjaren-
programmering moeten allereerst de begrotingsgrenzen wor-
den vastgelegd rekening houdend met de fmanciele middelen,
de voorziene evolutie ervan en met al de programmeerbare
uitgaven en de schulden uit het verleden die voortvloeien uit
de debudgetteringstechnieken en die van de sociale huisvesting.
(Protest van de heer Andre.)

Debudgettering en automatische overdracht van kredieten
op het einde van het jaar zijn voortaan taboe, terwiji het
principe van de eenjarigheid van de begroting troefis.

De door de Executieve gevraagde begrotingsaanpassingen
omvatten ten eerste de bijkredieten voor de sociale huisvesting,
de gewestelijke administratie, de verbetedng van het imago
van Brussel en het verkeerswezen, ten tweede, de herinschrij-
ving van sommige ordonnanceringskredieten voor de onder-
geschikte besturen, de ruimtelijke ordening, monumenten en
landschappen, het milieu, het waterbeleid en energie en ten
derde, de ordonnanceringskredieten voor investeringe.n inzake
openbare werken en verkeer.

Met deze aanpassingen komt de Executieve tegemoet aan
de onder impuls van de CVP in 1989 vooropgestelde te realise-
ren prioriteiten: voorrang voor de sociale huisvesting, voor
het openbaar vervoer, voor de leefomgeving in het algemeen
en voor serviceverlening aan de bevolking. AUeen op die basis
kunnen wij van het Brusselse Hoofdstedelijke Gebied een
Gewest maken waar het opnieuw aangenaam leven is, zodat
aan de vlucht uit het gewest paal en perk kan worden gesteld.

Dag op dag anderhalfjaar geleden, namelijk op 13 decem-
ber 1989, onderstreepte de CVP ook de bijzondere rol van de
Minister van Financien. In de beleidsverklaring werd hem
immers uitdrukkelijk de opdracht toevertrouwd de begroting
bij de begrotingscontrole binnen redelijke perken te houden.
Tot nu toe is hij erin geslaagd deze met de meeste gestrengheid
toe te passen. Ik wens Minister Chabert dan ook te feliciteren
met de begrotingsgestrengheid die hij zich eigen maakte. Ener-
zijds heeft hij ervoor gezorgd dat het geld uit de begrotings-
fondsen niet meer, zoals vroeger, naar believen door de Minis-
ters kon worden uitgedeeld. Hij heeft dienaangaande de
verbintenis aangegaan deze fondsen enkel te laten dienen voor
het ordonnanceren van de voor 1991 vastgelegde dossiers.
Namens de CVP stel ik met genoegen vast dat hij zich strikt
aan zijn verbintenis heeft gehouden.

Anderzijds verdient hij een pluim voor de manier waarop
hij de fundamentele bepalingen van de wet op de rijkscompta-
biliteit in praktijk heeft omgezet, waardoor een andere priori-
teit uit de beleidsverklaring werd gerealiseerd, namelijk de
doorzichtigheid en de grotere toegankelijkheid van de begro-
ting.

De CVP verheugt zich over de gunstige vooruitzichten in
verband met de ontvangsten van het Brusselse Hoofdstedelijk
Gewest. In 1989 en 1990 brachten de gewestelijke belastingen
respectievelijk 7,7 miljard en 9,8 miljard op, of een meerop-
brengst van 2 miljard of 27 procent. Dat Minister Chabert
weigert met een meer dan waarschijniijk hogere opbrengst in
1991 rekening te houden, wijst op een voorzichtige benadering.

Ondanks de misplaatste uitlatingen van sommige kritikas-
ters verheug ik mij erover dat de kastoestand enerzijds een
positief saldo vertoont en dat het Brusselse Hoofdstedelijk
Gewest anderzijds tijdens dejaren 1989 en 1990 geen nieuwe

leningen is aangegaan. Ik hoop hetzelfde voor 1991. Mochten
leningen zich toch opdringen, dan herinner ik aan de verkla-
ring van de Minister dat dit alleen maar een machtiging voor
1991 betreft binnen de door de Hoge Raad voor Financien
gesuggereerde marges.

De Executieve nam zich in 1989 ook voor de belangrijke
vervaldagen van de automatische herfinanciering van bepaalde
gewestschulden te respecteren om een einde te maken aan het
systeem van de automatische herfinanciering van bepaalde
gewestschulden die wij uit het verleden cadeau hebben ge-
kregen.

Tot slot wens ik mijn ergernis te uiten over de verklaringen
van de liberate oppositie, vooral de PRL, die op platte, dema-
gogische wijze de indruk wekt alsof het Brusselse Hoofdstede-
lijke Gewest een schuld van 10, 20, 50, 100 of 200 miljard
heeft. Het cijfer verandert dagelijks. Monsieur Andre, il s'agit
d'une presentation mensongere des choses indigne d'un parle-
mentaire bruxellois de votre qualite. (Luid protest van de heer
Andre.) Deze uitlatingen brengen de bevolking in de waan dat
het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest een bodemloze schulden-
put is die niet meer kan worden gedempt en dat het Gewest
ondertussen maar het geld van de belastingbetaler over de
balk gooit. De Executieve heeft daarentegen, precies door het
concipieren van een schuldbeheer, een financieel evenwicht
gevonden zodat het Gewest de toekomst met een gerust hart
tegemoet kan gaan.

Voor de CVP is het rapport voor het schooljaar 1990-1991
positief zodat de volledige klas van de Brusselse Hoofdstede-
lijke Executieve zonder deliberate naar het derde leerjaar mag
overgaan. (Applaus.)

M. Ie President. — La parole est a M. Adriaens.

M. Adriaens. — Monsieur Ie Ministre, Chers Collegues,
lors des debats budgetaires, on a trop souvent 1'attention
focalisee par la technique budgetaire. Certes, il est important
de voir si la gestion financiere est saine, si 1'equilibre entre
recettes et depenses est maintenu, si 1'endettement ne croit pas
de maniere trop rapide en menacant d'enclencher Ie dangereux
effet boule de neige. II faut s'assurer que 1'echeancier des
emprunts ne menace pas la tresorerie pour certaines annees,
il faut, chose difficile, essayer de prevoir 1'evolution des para-
metres economiques qui determinent Ie rendement des impots
regionaux qui assurent la majeure partie de nos recettes.

Cet aspect des choses est tres important, mais il a deja etc
traite a cette tribune de facon assez precise et argumentee.
C'est pourquoi je m'attacherai surtout a analyser 1'ajustement
budgetaire sous un autre angle, celui de la politique cachee
derriere des chiffres parfois abstraits.

Cette analyse a ete facilitee, cette fois, par Ie bon deroule-
ment de nos travaux en Commission.

En effet. Monsieur Ie Ministre, pour la premiere fois peut-
etre, nous avons pu analyser ces chiffres en suivant un calen-
drier raisonnable et en disposant de donnees completes. C'est
un point positif. Enfin nous examinons Ie budget de maniere
caime et reflechie!

Je vais essayer d'analyser quelles sont les priorites politi-
ques que 1'Executif traduit au travers de 1'ajustement budge-
taire.

Premiere constatation: cet ajustement budgetaire n'est pas
une operation sans importance. Les depenses supplementaires
qui y sont decidees atteignent plus de 5 milliards, soit une
augmentation de plus de 13 p.c. par rapport au budget initial,
ce qui, vous 1'avouerez, n'est pas peu de chose. Si 1'on essaie
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de preciser 1'origine de ces augmentations, on peut, rejoignant
la presentation du Ministre du Budget, y trouver quatre causes
principales.

La premiere est la reinscription de certains credits tombes
en annulation en fin d'annee 1990, en application du principe
d'annalite budgetaire, nouvellement instauree. Ces sommes
cumulees representent 1,3 milliard. Premiere surprise: lors-
qu'on comptabilise les credits annules au 31 decembre 1990,
on arrive a une somme de 5,4 milliards. Des depenses prevues
pour 1990 n'ont done pas ete concretisees et ne seront pas
reprises en 1991. Voulant en savoir plus, notre groupe a
demande au Ministre Ie detail de ces credits annules. Nous
avons recu ces chiffres de maniere peu detaillee, repartis uni-
quement par divisions, mais c'etait suffisant pour faire une
premiere constatation politique importante. Si les credits
annules se repartissaient a peu pres egalement a travers Ie
budget 1990, de 100 a 300 millions par section, une des
18 sections echappe a cette regle et comptabilise a elle seule
2 milliards sur les 5,4 milliards abandonnes (soit 37 p.c. du
total!): la section 38, Hygiene, vocable qui cache les depenses
relatives a la protection de 1'environnement. Puisque Ie budget
de depart de cette section etait d'environ 700 millions en 1990,
ce sont done des depenses prevues pour plusieurs annees qui
n'ont pas ete realisees en 1990. Cet ajustement budgetaire livre
done sa premiere conclusion politique lumineuse: la protection
de 1'environnement n'est pas une priorite politique de.l'Execu-
tif, bien au contraire.

On a deja inscrit au budget des montants fort peu eleves
—nous 1'avions critique a 1'epoque — mais en plus, on ne les
a pas concretises par des reelles depenses. Vous comprendrez
que Ie groupe Ecolo n'a pas de mots assez forts pour denoncer
cette pratique, deja tres sensible lorsqu'on suit au jour Ie
jour la politique de 1'environnement menee par 1'Executif
bruxellois, mais qui se voit aujourd'hui concretisee par des
chiffres sans appel. Ce constat desolant de 1'abandon de la
protection de 1'environnement est confirme par la seule modifi-
cation importante du budget des Voies et Moyens. En effet,
une taxe sur les nuisances, d'un rendement attendu de
250 millions, est abandonnee par 1'Executif. Cette taxe avail
fait 1'objet d'une petite polemique entre Ie Secretaire d'Etat a
1'Environnement et moi-meme lors de 1'etablissement du Bud-
get 1991. En effet, comme c'etait une taxe affectee a la Protec-
tion de 1'Environnement, j'avais mis M. Gosuin en garde,
1'avertissant que si cette taxe n'etait pas levee, son budget
«Protection de 1'Environnement» deja fort retreci, en serait
reduit a une part ridiculement congrue. II m'avait assure
que, malgre la difficulte qu'il pressentait d'etablir une taxe
respectant Ie principe pollueur-payeur, il y arriverait en 1991.
M. Gosuin n'est pas arrive a convaincre ses partenaires de
1'Executif!

Ne croyez pas queje me rejouisse ici d'avoir eu raison trop
tot une fois de plus. Ce role de Cassandre que jouent, bien
malgre eux, les ecologistes est desolant, quand nousconstatons
que presque toutes nos predictions negatives se realisent. Cela
sigmfie, en fait, que Ie combat pour la qualite de la vie et la
protection du milieu, qui est notre priorite, subit de nouvelles
defaites. Meme si cela nous conforte dans la denonciation de
votre politique et de vos carences en la matiere, cela montre
en fait que 1'ecologie est oubliee par un Executif bruxellois qui
a d'autres priorites.

Mais quelles sont ces priorites? Poursuivons notre analyse
de 1'ajustement budgetaire. On observe, egalement deux aug-
mentations massives: 1,63 milliard pour 1'apurement de la
dette du passe du logement social et 1,8 milliard pour les
Travaux publics et les Communications. Ces deux ajustements
majeurs entrent plutot, eux, dans une logique de technique

budgetaire. Je n'entrerai pas ici dans les details parce qu'ils ne
refletent pas vos choix politiques.

Restent les 500 millions de depenses nouvelles qui tradui-
sent, elles aussi, les priorites politiques de 1'Executif. Et la, a
travers toute une serie de postes assez mineurs emerge une
orientation claire. En effet, quatre articles budgetaires dont
les libelles sont fort semblables, repartis dans les divisions 9,
11,20 et 22, connaissent une augmentation sensible. Ces quatre
articles passent au total de 184,5 millions a 288 millions, soit
une augmentation de 56 p.c. Qu'ont done en commun ces
articles? Us concement tous 1'image internationale de Bruxel-
les. Dans ce poste, on trouve 1'organisation de conferences,
d'expositions, de ceremonies. Les frais de representation et de
propagande augmenteront. II est done clair que Bruxelles se
vendra cherement sur Ie marche international. C'est manifeste-
ment la que se trouve la priorite de 1'Executif. Vous voulez tout
faire pour attirer a Bruxelles les institutions internationales, les
societes multinationales et les capitaux etrangers.

Lors d'une discussion en commission, il y a quelques mois,
je vous avais taquine, Monsieur Chabert, sur votre politique
d'accueil international. Je vous disais que Bruxelles etait une
belle ville qui n'avait pas a etre trop conciliante avec certains
de ses pretendants, mais qu'au contraire, elle pouvait poser
certaines conditions aux alliances qui lui etaient proposees.
Cette belle ville ne devait surtout pas s'offrir trop facilement!

M. Chabert qui aime Phumour s'etait faussement offusque
de ma critique qui aurait pu signifier que Ie Ministre du Budget
souhaitait prostituer notre ville. Ce n'est finalement pas ce qui
se passe, Monsieur Chabert? En fait, vous etes pret a payer
pour attirer ceux qui, selon vous, sont les seuls a pouvoir
donner a Bruxelles Ie rayonnement et Ie prestige que vous
esperez. Mais cette politique de prestige international a non
seulement un cout eleve — 288 millions au budget 1991 ajuste
— mais aussi des consequences nefastes. Votre dependance de
1'exterieur vous oblige a accepter des projets dont les Bruxellois
ont cruellement a souffrir. L'interpellation que j'adresserai
tout a 1'heure au Ministre-President, a propos de 1'implanta-
tion des batiments europeens au Quartier Leopold, est 1'illus-
tratibn effective des problemes dont les Bruxellois heritent de
votre poiitique.

Pour en revenir aux chiffres, une petite comparaison s'im-
pose sans doute: vous consacrez, assez discretement, 288 mil-
lions pour attirer a Bruxelles quelques organisations interna-
tionales et les technocrates privilegies qu'elles amenent avec
elles, mais vous vous felicitez bruyamment des 150 millions que
vous consacrez a une meilleure cohabitation des communautes
defavorisees, que 1'on peut estimer a 100 000 Beiges et a
100 000 non-Beiges. II y a la un desequilibre qui ne peut que
discrediter un Executif qui pretend rassembler en son sein les
defenseurs d'une politique sociale favorable aux plus demunis.
Vous me permettrez de denoncer cette affirmation qui. selon
les chiffres du budget, ne peut etre que mensongere.

Enfin, deux de ces postes «Image de Bruxelles» mettent
definitivement fin a un debat qui a longuement agite notre
Conseil et les assemblies communautaires: la concretisation
de 1'accord de La Hulpe.

Certains affirmaient que la Region bruxelloise depenserait
200 millions pour traduire 1'accord de La Hulpe. D'autres
parlaient de 150, 125, voire 70 millions; toutes les interpreta-
tions etaient possibles face au silence du chefde 1'Executif.

Aujourd'hui, les chiffres sont la et Us sont clairs, trois
articles precisent que 1'ajustement budgetaire est du a la
concretisation de 1'accord communautaire de La Hulpe:
46 millions seront consacres a «1'image de Bruxelles» poste
gere par M. Picque, et 23 millions a la meme «Image », geres
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par M. Chabert, tandis que 100 000 francs seront attribues a
1'industrie hoteliere. A cet egard, M. Chabert s'est engage en
Commission a ne jamais toucher a ce dernier poste qui est
totalement theorique.

Deux tiers des 69 millions seront done geres par un Minis-
tre francophone et Ie tiers restant par un Ministre neerlando-
phone. On disceme clairement Ie principe qui a guide cet
accord.

On peut maintenant determiner qui a dit la verite et qui
s'est trompe lors des multiples debats qui ont agite nos Assem-
blees. Les perdants sont en fait les francophones de Bruxelles
qui sont les6s de 154 millions puisque la Communaute fran-
caise realisera 200 millions d'economies, alors qu'a Bruxelles
on ne depensera que 46 millions pour les francophones, ou
69 millions si M. Chabert distribue les 23 millions dont il a la
gestion proportionnellement aux postes supprimes.

En conclusion, on peut dire que les champions de la franco-
phonie n'ont pas obtenu ce qu'un accord irresponsable avait
cru pouvoir promettre, en oubliant Ie caractere bicommunau-
taire de notre Region. Ecolo peut aujourd'hui se feliciter de
n'avoir pas soutenu les declarations matamoresques de cer-
tains qui nous denoncaient parce que nous osions mettre en
doute Ie succes de leur operations de 200 millions. Une fois de
plus, nous avions raison et c'est desolant pour les francophones
de Bruxelles, mais toutes les incantations du monde n'ont pas
pu modifier un rapport de forces par trop evident.

En resume, la lecture politique de cet ajustement budgetaire
est desolante: recul dans la defense de 1'environnement, favori-
tisme non justifie pour 1'image internationale de Bruxelles et
les francophones seront gruges. II n'est pas necessaire que j'en
ajoute, je crois, pour expliquer pourquoi Ie groupe Ecolo ne
pourra approuver cet ajustement budgetaire. (' Applaudisse-
ments sur les banes Ecolo.)

M. Ie President. — La parole est a M. Stalport.

M. Stalport. — Monsieur Ie President, Monsieur Ie Minis-
tre, Chers Collegues, comment vous cacher que, lorsque vous
avez depose, en mai, vos projets d'ajustement des recettes et
des depenses pour 1'annee budgetaire 1991, Ie groupe socialiste
a ete inquiet devant 1'ampleur de votre demande.

5 milliards 100 millions de depenses nouvelles sur
39 milliards 109 millions de depenses initiates cela represente
plus de 10 p.c. d'augmentation.

Dans Ie meme temps, les recettes regionales n'augmentent
qu'a concurrence de 206 millions sur 33 milliards 534 millions,
soit moins de 1 p.c.

Avouez que de tels chiffres laissent reveurs meme les per-
sonnes les mieux disposees a votre egard.

Tres heureusement, nos travaux en Commission ont pu
nous rassurer quant a 1'absence, pour cette annee du moins,
de tout derapage budgetaire.

Tout budget est 1'expression d'une politique. A cet egard,
il est permis de vous faire credit d'un certain courage de clarte
et de transparence.

Celui qui lira d'une maniere superficielle votre budget
pourra avancer un solde net a financer de plus de 10 milliards.

II oubliera que les annees 1989 et 1990 ont permis de
degager d'importantes reserves de tresorerie et que, sur base
de ce seui constat, il est au moins legitime de reinscrire
1,3 milliard de credits tombes en annulation que vous auriez pu

camoufler en recourant a certaines techniques de presentation
budgetaire.

Je n'ignore pas, et je vous en sais gre, que ce faisant,
vous avez precede a 1'annulation definitive de 5,4 milliards de
credits d'ordonnancement.

Celui qui procedera a une lecture rapide du budget ignorera
egalement un element qui me parait fondamental, a savoir
que 1'Executif a adopte, en matiere de logement social, une
politique prudente, comme il 1'a d'ailleurs fait par rapport a
1'endettement de nos communes. II aurait ete evidemment plus
facile de proceder, comme dans d'autres Regions, soit au non
remboursement de la dette du FADELS, soit a une politique
d'emprunt pour apurer celle-ci. Vous avez programme — nous
sommes la seule Region a Ie faire — d'une maniere Cable et
courageuse Ie remboursement de la dette du logement social
par des credits budgetaires a concurrence de 1,9 milliard par
an. II releve de la simple honnetete de mettre en exergue votre
refus de fuite en avant.

Cela dit. Monsieur Ie Ministre du Budget — il n'y a pas
de rose sans epines — nous aurions souhaite un peu plus de
rigueur quant aux credits en matiere de travaux publics.

Certes, nous actons les justifications avancees par Ie Minis-
tre en charge de ce departement. Les ordonnancements se
font a une cadence plus rapide que prevue initialement et en
application de la loi de financement.

S'il nous parait legitime que 1'Executif considere que ces
credits supplementaires ne doivent pas etre compenses dans
1'exercice afin de ne pas mettre en peril des projets indispensa-
bles, il nous semble tout aussi imperieux de considerer cette
operation comme unique, non recurrente et exceptionnelle.

Comme vous nous avez assures de ce fait en commission,
nous esperons qu'une telle situation ne se reproduira plus pour
Ie budget 1992.

Monsieur Ie President,'Monsieur Ie Ministre, Chers Colle-
gues, j'aborde a present la problematique de la tresorerie.

D'un examen purement mathematique de notre situation
de tresorerie de 1991, il apparait que nous pourrons aisement
equilibrer nos depenses et nos recettes aux alentours de
51 milliards de francs.

Cette estimation est fondee sur plusieurs parametres:

1. Le rythme d'ordonnancement constate a la fin avril
laisse augurer, comme chaque annee, un niveau de depenses
largement inferieur aux previsions.

2. Le Ministre du Budget a manifestement estime avec
prudence 1'evolution des recettes regionales, se gardant, si je
puis m'exprimer ainsi, une poire pour la soif. Certaines
rumeurs me laissent a penser que cette soifpourrait etre grande
du cote de 1'ex-agglomeration.

3. Le Ministre du Budget a egalement pris 1'engagement
formel de ne pas recourir a 1'emprunt au-dela de ce qu'estime
raisonnable le Conseil superieur des Finances, a savoir
6,4 milliards.

D'aucuns, j'en suis certain — j'en ai deja entendu parler a
la tribune —, vous accuseront, monsieur le Ministre du Bud-
get, de comptabiliser, en recettes regionales, des soldes de
tresorerie dus mais contestes par le Gouvernement national.
Cet argument ne nous parait pas fonde du tout, des lors qu'il
est incontestable, non seulement sur le plan juridique mais
aussi sur le plan de 1'egalite avec les autres Regions, que ces
sommes nous sont dues a concurrence de 6,4 milliards.
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Vous pouvez compter, Monsieur Ie Ministre du Budget,
sur 1'appui de notre parti. Celui-ci mettra tout en ceuvre, et.a
tous les niveaux de pouvoir ou il exerce son influence, pour
obtenir gain de cause au benefice de la Region. Nous esperons
que dans cette negociation difficile, nous obtiendrons egale-
ment 1'appui de votre parti et principalement celui d'un de ses
leaders qui, je crois me Ie rappeler, se presentera a Bruxelles
aux prochaines elections legislatives pour defendre les interets
des Bruxellois.

Quoi qu'il en soit, dans la situation actuelle, notre groupe
vous apporte son soutien, conscient de vos difficultes mais
appreciant egalement votre souci de nous presenter un budget
transparent, prudent et consacrant des montants importants
a 1'apurement des charges du passe. ;

Nous sommes aujourd'hui a la veille de 1'elaboration du
budget 1992. Qu'il nous soit permis —maisje suis convaincu
que vous partagez cette opinion — de vous inviter a la plus
grande prudence. 1992, 1993 et 1994 seront, en effet, des
annees-verite car notre Region —je 1'ai deja souligne a 1'occa-
sion de la discussion du budget — devra faire face a des
depenses exogenes mais inevitables.

Je pense notamment, hors la problematique du rembourse-
ment des emprunts Hatry, a la situation budgetaire alarmante
de certaines communes. Je pense aussi a la necessaire maitrise
des depenses de la STIB ainsi que des institutions dependant
de 1'ex-agglomeration. II convient plus que jamais de nous
preserver centre ces aleas au risque de devenir dans un avenir
proche une Region quemandeuse de subventions aupres de
1'Etat national. Notre Region a acquis en 1989' un statut a
part entiere. Les socialistes ne veulent pas Ie vendre centre des
credits budgetaires. (Applaudissements sur les banes socia-
listes.)

M. Ie President. — La parole est a M. de Patoul.

M. de Patoul. — Monsieur Ie President, Monsieur Ie Minis-
tre, Chers Collegues, la modification budgetaire qui nous est
proposee, ne represente pas un acte politique important par
rapport au budget que nous avons deja vote. D'ailleurs, Ie
groupe FDF-ERE votera les modifications budgetaires.

Premier aspect: Je voudrais souligner que, par rapport aux
modifications budgetaires de depenses, les decisions prises lors
de notre derniere seance vont etre concretisees, c'esf-a-dire que
1,9 milliard d'annuite sera prevu pour la dette du logement
social. II est coherent que soit prise en consideration cette
decision. D'ailleurs, 1'ensemble du Conseil avait exprime un
avis positif a ce sujet.

Deuxieme aspect important: 1,7 milliard est prevu dans Ie
domaine des Travaux publics et des Communications. L'Exe-
cutifa clairement signifie qu'il ne s'agit pas d'une modification
du plan d'investissement mais de 1'avancement plus rapide des
operations, ce qui veut dire que la tendance des depenses n'est
pas modifiee, ce qui nous parait essentiel.

Nous sommes satisfaits par la prudence financiere annon-
cee par 1'Executifqui veut, pour 1'evolution generate des depen-
ses et du solde budgetaire, se maintenir dans des limites fixees
dans les recommandations annuelles du Conseil superieur des
Finances.

Toujours en ce qui concerne les modifications budgetaires
des depenses, nous souhaitons que 1'Executif veille prioritaire-
ment a eviter toute debudgetisation, celle-ci devant etre consi-
deree comme un tabou.

Enfin, comme M. Andre 1'a fait remarquer tout a 1'heure,
je tiens egalement a souligner que nous avons beaucoup pro-

gresse au niveau de la lisibilite et de la clarte de nos documents.
II nous parait neanmoins opportun de poursuivre notre
demarche dans ce domaine afin de parvenir a 1'instauration
d'un systeme de budget et de compte consolides qui repren-
draient, a la fois, la situation regionale, celle de PAgglomera-
tion et celle des institutions para-regionales. Nous sommes
conscients du fait que ce travail se realisera progressivement.
La tache entamee n'est pas encore terminee.

La prudence s'impose egalement en ce qui concerne les
modifications relatives aux recettes. Deux grandes modifica-
tions sont actuellement amorcees. La premiere d'entre elles
concerne les droits d'enregistrement, domaine dans lequel les
chiffres doivent etre manipules avec circonspection. Les droits
d'enregistrement diminuent effectivement de 20 p.c. par rap-
port a ceux percus. en 1990.

II convient neanmoins de noter que ces memes droits
augmentent, en fait, de 15 p.c. par rapport a 1989. Selon Ie
cas, on parlera done de ces 20 ou de ces 15 p.c.! L'objectivite
etant neanmoins de mise, il convient de se poser la question
de savoir si 1990 n'etait pas une annee exceptionnelle. Si tel
est Ie cas, il est evident que 1990 ne pourra pas etre citee
comme annee de reference. La baisse actuelle doit neanmoins
nous inciter a reflechir a revolution future du marche immobi-
lier et, par consequent, aux recettes potentielles provenant des
droits de succession. Une fois de plus, la prudence est done
de rigueur.

La deuxieme porte sur les droits de succession. A cet egard,
une forte augmentation de 31 p.c. par rapport a 1'an dernier
est constatee. Cette augmentation est de 1'ordre de 50 p.c. par
rapport a 1'annee 1989. II serait, des lors, important d'affiner la
reflexion afin de connaitre la raison de ce type d'augmentation.
Est-ce en raison de la conjoncture ou d'un phenomene structu-
rel? Cela est-il du a quelques successions importantes? Les
successions sont-elles plus nombreuses? S'agit-il d'un impact
indirect de la modification du marche immobilier a Bruxelles
qui entrainerait une augmentation du montant des succes-
sions? II n'est certes pas facile de rencontrer ces questions
techniques qui meritent neanmoins des reponses.

J'aborderai enfin la suppression de la taxe pour la lutte
contre les nuisances. La creation de nouvelles taxes implique
egalement la prudence. Nous avons deja fait 1'experience de
ce travail difficile. Nous sommes defavorables a la multiplica-
tion des taxes. Nous pensons que Ie systeme meriterait d'etre
simplifie. A titre d'exemple, je citerai une amelioration de la
taxe PSU qui permettrait d'integrer la taxe sur les nuisances,
parce que celle-ci est bien une taxe qui doit appliquer Ie concept
«pollueur-payeur». Je voudrais toutefois signaler que dans Ie
systeme de taxation, il convient de faire la distinction entre,
d'une part, les taxes qui ont pour objectif des recettes et,
d'autre part, celles qui ont un objectif de conduite. Et lorsque
je disais il y a quelques instants qu'il faut en arriver a une
simplification du systeme de taxation en Region bruxelloise,
je parlais bien entendu des taxes liees aux recettes. (Applaudis-
sements sur les banes FDF-ERE.)

M. Ie President. — La parole est a Mme de T'Serclaes.

Mme de T'Serclaes. — Monsieur Ie President, Messieurs
les Ministres, Chers Collegues, je voudrais souligner certains
principes qui, dans ce projet d'ajustement budgetaire, appa-
raissent essentiels au groupe PSC.

Le Ministre du Budget nous a tres clairement. expose en
commission les quatre principes sur lesquels reposait rajuste-
ment budgetaire et auxquels mon groupe souscrit entierement.
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1. Premier principe: la planification du remboursement de
la dette en matiere de logement social qui se traduit par
1'inscription d'une annuite de 1,9 milliard attestant la volonte
de 1'Executif de mettre an point une gestion serieuse de la
dette du logement social.

2. Deuxieme principe: 1'inscription d'un nombre limite
de credits supplementaires fixes en fait pour 1'administration
regionale a un montant de 500 millions.

3. Troisieme principe; la reinscription de certains credits
d'ordonnancement pour un montant d'1,3 milliard tombes en
annulation Ie 31 decembre 1990 en application du principe de
1'annalite budgetaire, principe fondamental de la loi sur la
comptabilite de 1'Etat que 1'Executif a entendu respecter.

4. Quatrieme principe: 1'inscription de moyens supple-
mentaires pour un montant d'1,7 milliard en matiere de Tra-
vaux publics et de Communications sur base des engagements
accordes pour 1989 et 1990.

Le Ministre des Travaux publics et des Communications
nous a tres clairement expose en commission que ces depenses
n'etaient pas recurrentes. Les credits supplementaires ne sont,
en effet, necessaires qu'en raison de la rapidite d'execution des
travaux, ce dont nous devons tous nous rejouir. Ce n'est pas
tous les jours, en effet, que des travaux publics connaissent un
rythme d'execution plus rapide qu'initialement prevu, et ce ne
sont certainement pas les Bruxellois qui s'en plaindront.

En matiere de fonds budgetaires, je tiens a remercier le
Ministre du Budget d'avoir tenu 1'engagement, qu'il avait pris
en decembre dernier, de nous communiquer une situation des
engagements et des ordonnancements sur les fonds budgetaires
au 31 mars 1989. Je releve aussi avec satisfaction que le
Ministre a confirme que les fonds ne servent et ne serviront
qu'a couvrir des engagements du passe.

En ce qui concerne le recours a 1'emprunt pour 1'annee
1991, j'ai pris bonne note des propos tenus par le Ministre en
commission, a savoir: 1'Executif ne depassera pas la norme
fixee en matiere d'emprunt par le Conseil superieur des
Finances.

Le recours a 1'emprunt devra tres probablement se faire a
1'automne prochain mais, comme 1'a tres justement souligne
le Ministre en commission, ce recours a 1'emprunt ne devra
done se faire pour la premiere fois qu'a la fin de la troisieme
anhee. Ce prochain emprunt restera en-dessous de la capacite
autorisee pour 1991, a savoir 6,4 milliards, et il ne sera done
pas fait appel a la capacite d'emprunt des annees 1989 et 1990.

L'evolution des recettes regionales, et plus particulierement
des impots regionaux, a de nouveau fait 1'objet de discussions
en commission.

Je tiens tout d'abord a remercier le Ministre pour les
explications ainsi que pour les documents communiques qui
revelent tres utiles. Je me permettrai toutefois, Monsieur le
Ministre, de revenir sur certaines demandes que mon collegue
D. Harmel a formulees lors de la discussion relative aux projets
de budgets 1991 a la fin de 1'annee passee.

II me parait, en effet, toujours essentiel de faire proceder
a une etude prospective de 1'evolution des recettes regionales
a court, moyen et long termes, permettant ainsi de determiner
les recettes dont nous disposerons lorsque nous serons arrives
au systeme definitif de financement des Regions.

En commission, le Ministre nous a informes que 1'Executif
avait charge une equipe interuniversitaire d'analyser revolu-
tion globale des budgets de notre Region, tant en recettes
qu'en depenses. Je presume que les resultats de cette etude

permettront de repondre a la question posee. M. le Ministre
pourrait-il toutefois nous communiquer le mandat precis qui
a ete donne a cette equipe interuniversitaire?

Dans le meme ordre d'idees, je rappelle a M. le Ministre
qu'il lui avait ete demande de faire proceder a une etude
precise du nombre de fonctionnaires etrangers et de residents
etrangers qui, tout en beneficiant des infrastructures et services
regionaux, n'interviennent pas dans les recettes r6gionales, ce
qui entrame un manque a gagner important pour la Region
bruxelloise.

Je ne reprendrai pas ici les raisons de cette «improducti-
vite» puisqu'elles ont ete developp6es par mon collegue Domi-
nique. Harmel en decembre dernier. En effet, le statut fiscal
particulier des fonctionnaires et residents etrangers entralne,
sans aucune contrepartie de 1'Etat central, un manque a gagner
important, qu'il conviendrait de determiner avec precision,
pour les communes et regions essentiellement bruxelloises puis-
que c'est a Bruxelles principalement que cette categoric d'e-
trangers se concentre.

M. le Ministre peut-il me preciser si 1'etude precitee traitera
specifiquement de cette question? Peut-il aussi me communi-
quer 1'etat d'avancement des contacts qu'il a eus a ce sujet
avec son collegue national des Finances et les eventuelles
solutions qui s'en seraient degagees?

Troisieme et dernier point que je souhaiterais rappeler a
M. le Ministre: le probleme de la «mainmorte». Depuis plu-
sieurs annees, celle-ci est inscrite au budget pour le faible
montant de 300 millions. Le Ministre pourrait-il, la aussi, me
communiquer 1'etat d'avancement des negociations qu'il a
entreprises avec le gouvemement national et les autres Regions
afin d'en obtenir une reevaluation?

Voila, Monsieur le President, Messieurs les Ministres,
Chers Collegues, les quelques remarques que je souhaitais
formuler au nom du groupe PSC. Mon groupe votera ces
projets d'ajustement budgetaire pour 1'annee 1991 qui main-
tiennent un strict equilibre entre les recettes et les depenses.
(' Applaudissemenfs sur les banes de la majorite.)

M. le President. — La parole est a M. Maingain.

M. Maingain. — Monsieur le President, Messieurs les
Ministres, Chers Collegues, je me permets de monter a la
tribune pour trailer d'un point particulier, a savoir la contribu-
tion financiere de la Region de Bruxelles au financement de
la Communaute francaise.

Le Ministre-President avait pris 1'engagement que, des le
premier ajustement budgetaire, les accords dits de La Hulpe
seraient respectes. Cet ajustement budgetaire permet de
concretiser ces accords de La Hulpe, ce dont mon groupe se
rejouit.

II faut savoir — je dis cela a 1'intention toute particuliere
de nos collegues du groupe Ecolo — que 1'execution de ces
accords de La Hulpe ne passe pas integralement par des
ajustements budgetaires. II existe des techniques qui permet-
tent de respecter ces engagements sans devoir proceder a des
modifications budgetaires. C'est un premier element.

M. Drouart. — Cet accord a entrain^ la perte de fonds
importants pour les francophones bruxellois.

M. Maingain. — Pas du tout. M. Philippe Moureaux, un
des initiateurs de ces engagements, a eu 1'occasion de dire qu'il
avait recu toutes ses assurances en la matiere. Dois-je vous
dire que notre groupe a veille a ce qu'il en soit ainsi? J'ajouterai
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que Ie groupe PDF-ERE est dispose a envisager, si une
demande en ce sens devait etre faite, une augmentation de la
contribution de la Region de Bruxelles au financement de la
Communaute francaise. Nous ne Ie refuserions pas, de sorte
qu'a tout Ie moins...

M. Drouart. — Vous faites partie de la majorite. Est-ce la
1'avis de 1'ensemble de celle-ci ?

M. Maingain. — ...nous puissions preparer, si necessaire
— mais cela fera 1'objet d'un autre debat en d'autres lieux —
Une revision des lois de financement puisque c'est la que git
leprobleme.

Bref, ceux qui pretendaient que jamais les accords de La
Hulpe ne seraient respectes en Region bruxelloise se sont
trompes. La symbolique, aujourd'hui, est forte. La Region de
Bruxelles contribue au meme titre que la Region wallohne au
financement d'un certain nombre d'activites et de projets de
la Communaute francaise.

M. Vandenbossche. — II faut dire Ie prix que vous avez
paye!

M. Maingain. — Tres volontiers. Je puis Ie doriner avec
precision, ayant ete un des negociateurs.

Je crois que vous etiez notamment un de ceux qui disaient
que les accords ne seraient jamais executes. Us Ie sont. Voila
qui etait, pour noire groupe, un des enjeux essentiels de la
majorite. (Applaudissements sur les banes FDF.)

M. Drouart. — Et vous acceptez aujourd'hui que la Region
depense des budgets sur lesquels Ie Conseil ne peut exercer
aucun controle democratique!

M. Ie President. — La parole est a M. Chabert, Ministre.

De heer Chabert, Minister belast met Financien, Begroting,
Openbaar Ambt en Externe Betrekkingen. — Mijnheer de
Voorzitter, Dames en Heren, allereerst wens ik enerzijds de
leden van de Commissie voor de Financien en de Begroting
en degenen die in dit debat het woord hebben gevoerd, te
danken voor hun constructieve medewerking en anderzijds de
verslagger te feliciteren. Hij is erin geslaagd deze complexe
materie en de besprekingen klaar en duidelijk te resumeren.

Onze grootste bekommernis bij de opmaak van de begro-
ting 1990 bestond erin de continui'teit te verzekeren. Ik ga
akkoord met de heer Stalport dat deze begroting belangrijk
is, maar dat« de begrotingen van de waarheid » zullen komen
in de volgende jaren.

De ingediende documenten zijn beter en doorzichtiger
waarvoor wij werden bedankt. Wij beginnen klaar te zien in
de begrotings- en schuldensituatie van onze regio. Geleidelijk
zullen wij komen tot een volledig inzicht in een begroting die
voor iedereen begrijpbaar moet zijn.

De initiele begroting werd op een nieuwe leest geschoeid
conform de wet. Tijdens de besprekingen ging de bezorgdheid
naar de onduidelijkheid over de verbintenissen van het verle-
den en het werkelijke bedrag van directe en gewaarborgde
schulden. De antwoorden waren niet altijd volledig omdat de
administratie moest werken op basis van gegevens van andere
departementen.

Via het bijblad 1991 lichten wij de Raad in over de budget-
taire en financiele toestand. Er wordt verder gewerkt aan een
verfijning en bijwerking van deze gegevensbank.

Je repondrai tout a 1'heure de maniere plus precise a
MM. Andre et Adriaens.

Certains membres se sont etonnes du volume important
des credits supplementaires. A premiere vue on aurait plutot
tendance a leur donner raison. Toutefois, il est necessaire
d'examiner la nature de ces credits supplementaires ainsi que
leur justification. •

Quatre categories existent.

La premiere categoric est celle des credits venus a echeance
et qui doivent etre repris pour payer des engagements des
annees precedentes.

En 1990,1'annalite budgetaire a ete respectee pour la toute
premiere fois. A la fin de 1'annee, sont tombes en annulation
9,7 milliards de credits d'engagement et 5,4 milliards de credits
d'ordonnancement. De ces demiers credits, 1,3 milliard devait
etre reinscrit.

De tweede categorie betreft de sectoren openbare werken
en verkeerswezen. Het investeringsprogramma werd sneller
uitgevoerd dan dit het geval was op nationaal niveau. Op zich
zeif is dat verheugend, maar het heeft tot gevolg dat wij
hetzij de uitvoering van het investeringsprogramma moeten
afremmen, hetzij bijkomende kredieten moeten inschrijven om
de gerealiseerde investeringen te vereffenen. De Executieve
koos voor de tweede optie rekening houdend met de financiele
mogelijkheden van het Gewest, hoewel dit toch 1,7 miljard
vergt. Mijnheer Stalport, ik onderstreep dat dit een eenmalig
feit is en dat wij er in de toekomst moeten over waken dat de
begroting wordt gerespecteerd. Men moet het ritme aanpassen
aan de budgettaire mogelijkheden en niet andersom,

Ik vind het een goede operatie. Mevrouw de 'T Serclaes
heeft er daarnet nog aan herinnerd dat de Brusselse bevolking
zich erover verheugt dat de werken sneller vorderen dan voor-
zien. Zij trekken zich niets aan van de begroting.

Ten derde wordt een bijkrediet van 1,6 miljard voor de
huisvestingsschuld gevraagd omdat wij het principe qui paie
ses dettes, s'enrichit wensen toe te passen.

Eindelijk werd de opsplitsing gemaakt van de lasten van
de sociale-huisvestingssector tussen de drie gewesten. Dus ook
hier klaart de hemel op. Rekening houdend met de schulden
kan eindelijk een financieringsplan worden uitgewerkt. Minis-
ter Gosuin heeft dit in commissie toegelicht.

La dette du logement sera amortie sur une periode de
27 ans. Cette longue periode d'amortissement fait toutefois
1'objet de critiques de certains conseillers ici presents. Je leur
demande de ne pas perdre de vue que, en dehors de ce rembour-
sement anticipe, Ie delai normal etant de 66 ans, la Region
finance un milliard par an en investissements nouveaux dans
ce secteur, avec des moyens budgetaires.

Le remboursement accelere de la dette existante ainsi que
1'octroi de moyens budgetaires importants doivent pennettre,
a terme, d'intensifier considerablement les efforts en faveur
du secteur du logement social. Et nous en avons besoin a
Bruxelles!

Quatrieme categorie: les depenses de personnel.

Nous sommes dans une periode transitoire, une periode
d'incertitude en matiere de previsions budgetaires. L'adapta-
tion du budget comporte, suivant 1'execution du budget 1991,
pour les cinq premiers mois de 1'annee, une certaine marge qui
doit etre consideree comme un credit provisionnel destine a la
programmation sociale, au recrutement et a la restructuration
.de 1'administration. Des que cette operation sera terminee nous
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.allons pouvoir faire des estimations precises et un planning a
longue echeance pourra etre etabli.

Quid het financieringstekort. De begroting 1991 mag niet
afzonderlijk worden beschouwd. Wij moeten rekening houden
met de thesauriesaldi van de voorgaande jaren die ongeveer
10 miljard belopen en waarvan reeds 3,7 miljard ter beschik-
king werden gesteld van de eigen thesaurie. Ik kom daar later
op terug. Ik verzeker de Raad dat in de loop van 1991 het te
financieren saldo de toegelaten 6,6 miljard niet zai overschrij-
den. De leningscapadteiten van de voorgaande jaren zullen
niet worden aangesproken, wat niet betekent dat dit in de
toekomst niet zou kunnen gebeuren.

Wij blijven duidelijk binnen de marge aangegeven door de
Hoge Raad van Financien, waarover ook de heer Beghin
heeft gesproken. Wij zullen het natuurlijk tekort dat door de
nationale regering onder vorm van annui'teiten terugbetaald
wordt, handhaven. Er is geen sprake van financiele avonturen
in Brussel, wat wij in de komende jaren meer dan ooit kunnen
bewijzen,

De heer Andre heeft zoals gewoonlijk gesproken over de
gewestelijke schuld. Ik heb — hij heeft mij daarvoor bedankt
en gefeliciteerd — in de bijiage van het verslag alle cijfers
gedetailleerd gegeven. Er is geen sprake meer van een toename
van deze schuld. De schuld die wij in de boeken hebben
gevonden op het ogenblik dat wij bevoegd werden, is niet meer
toegenomen met uitzondering van de MIVB-investeringen. Er
werd een einde gemaakt aan het in het verleden zo vaak
gehanteerde systeem van gedebudgetteerde uitgaven.

Indien de gemeentebesturen erin slagen hun verbintenis
inzake uitstaande in de loop van de jaren tachtig met waarborg
van het Gewest aangegane schulden te respecteren, dan zullen
er ook belangrijke bijkomende middelen vrijkomen die dan
kunnen worden aangewend om de beleidsopties beter en sneller
te realiseren. .

A 1'attention de M de Patoul, je dirai un mot des taxes
regionales. Leur evolution est, je crois, imprevisible. Personne
ne peut augurer de 1'avenir a ce sujet. Je suis realiste. Je ne
suis ni optimiste, ni pessimiste. Les principales taxes etant les
droits de succession et les droits d'enregistrement, 1'une etant
en hausse, 1'autre en diminution, Ie produit de ces deux taxes
est dependant non seulement des prix pratiques dans 1'immobi-
lier mais aussi du nombre d'operations. La, 1'experience nous
apprend que les fluctuations sont considerables a Bruxelles.
Done, soyons prudents!

Une etude comparative pour les annees 1989, 1990 et les
premiers mois de 1991 permet de rehausser Ie produit des taxes
regionales pour 1'annee 1991. Cependant, etant donne ces
fluctuations, et en bons peres de famille, nous avons juge
prudent de conserver les chiffres initiaux. Par consequent,
j'estime qu'on peut difficilement nous reprocher d'agir inconsi-
derement.

J'en arrive ainsi a ma derniere reponse et j'en aurai ainsi
termine, Monsieur Ie President. Je repondrai dans 1'ordre
chronologique a chacune des questions qui m'ont ete posees.

Tout d'abord, M. Andre parle toujours de la fameuse dette
de 80 milliards comme s'il s'agissait d'une dette que nous
avons contractee. Or, il s'agit d'une dette que nous avons
heritee et qui comprend la dette sur Ie logement. Or, a plusieurs
reprises, on a insiste sur Ie fait que la dette du logement etait
speciale. D'une part la Region a une dette de 25 milliards &
1'egard du FADELS et, d'autre part, la Region possede une
creance de 24 milliards sur les societes agreees. Done, ces
montants se compensent, sans oublier 3,1 milliards de finance-
ment direct, lequel augmente chaque annee d'un milliard.

Globalement parlant, la situation du logement social est
done positive mais cela n'empeche que la Region doit assumer
une charge budgetaire tres lourde qui lui vient du passe, sous
forme de paiement d'interets.

Vous n'ignorez pas, en effet, que les societes agreees ne
paient que 2,5 p.c. d'interet, ce qui represente un taux nette-
ment inferieur a celui que nous payons nous-memes pour
rembourser cette dette. J'estime done que ce debat sur les
dettes regionales de la Region de Bruxelles peut se faire dans
la clarte. Tous les tableaux sont publics. II s'agit en realite
d'environ 55 milliards, en ce compris la dette regionale, la
dette garantie pour les communes, sans la dette du logement
qui est une dette speciale. C'est dans ces conditions que nous
allons devoir travailler et honorer ces dettes du passe.

Monsieur Adriaens, vous avez parle de 1'annulation, fin
1990, d'un credit de 2 milliards en matiere d'hygiene. Un bref
historique est necessaire pour me permettre de repondre a
cette question. L'Executif precedent avait constitue une sorte
de cagnotte de 1,8 milliard sur la section 38 « Hygiene».

L'intention de 1'Executif etait de rembourser la dette des
emprunts en matiere de travaux subsidies communaux. Cette
intention ne s'est pas concretisee avant la fin de cet Executif
(juillet 1989).

Une autre idee envisagee avait ete de transferer cette
cagnotte de 1,8 milliard de la section «Hygiene» a la tutelle
pour rembourser une partie des emprunts Hatry. Mais ici, on
s'est heurte aux conventions existantes qui ne permettaient
pas de remboursement anticipe. L'echeance du 31 decembre
1990 etant arrivee. Ie credit est tombe en annulation.

Je voudrais egalement repondre a tous ceux qui m'ont
interroge sur Ie probleme des soldes de tresorerie et remercier
ceux qui m'ont assure de 1'appui respectifde leur parti. Je puis
dire a ce sujet que j'ai insiste personnellement aupres du
Premier Ministre, et que Ie President de notre Executif, tous
les ministres concernes ainsi que les Secretaires d'Etat, inter-
viennent respectivement quand il Ie faut afin que ce probleme
de soldes de tresorerie de 1'Etat central, dus a notre Region,
soit regle Ie plus vite possible.

Je souhaite faire Ie point sur ces negociations et j'aurai
d'ailleurs encore a ce sujet des conversations ce soir.

Le gouvernement a recorinu devant les groupes de techni-
ciens qui se sont reunis pour discuter de cette matiere, le
bien-fonde de la demande de Bruxelles. L'administration des
Finances examine actuellement le contenu de ce solde et le
rapport est attendu pour le 15 juin.

Je crois, Chers Collegues, qu'il s'agit la d'un probleme
important. L'Executif flamand et 1'Executif wallon ont recu
les soldes du passe. Je ne vois pas pourquoi nous serions traites
differemment. Nos revendications sont semblables a celles
formulees par les deux autres executifs regionaux precedem-
ment.

J'ajoute qu'en realite, les soldes existants doivent egale-
ment contribuer au financement des engagements pris par le
passe. Done, si les dettes sont transferees a la Region de
Bruxelles, nous devons egalement beneficier de 1'actif— pour
parler en termes de bilan — afin de les apurer. II ne s'agit pas
d'un probleme mineur pour 1'Executif. Nous souhaiterions
qu'il soit tranche dans les jours a venir car cela nous permet-
trait de remplir tous nos engagements et de faire la lumiere
sur ce point.

M. Andre a aborde le probleme des deliberations budgetai-
res (article 24). Ces deliberations, prises en application de
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1'article 24, sont semblables a celles qui ont ete prises dans Ie
passe a de nombreuses reprises.

Chez nous, c'est un phenomene assez exceptionnel mais
les Executifs precedents — et M. Andre doit Ie savoir — en
ont fait un usage regulier, ainsi que Ie gouvernement national,
Au lendemain de la reunion de de la Commission des Finances,
j'ai ecrit au President de 1'Executifpour 1'inviter a transmettre
immediatement ces deliberations. Je ne suis pas formel a ce
sujet, mais d'apres nos informations — et ce point est actuelle-
ment verifie —— elles seront transmises dans les prochaines
heures a moins que cela n'ait deja ete fait.

Je voudrais egalement, Monsieur Andre, faire une mise au
point au sujet de la cagnotte. Celle-ci existe, c'est indeniable.
Vous 1'avez toujours mise en cause lors des precedentes discus-
sions. Mais une dette, nous a egalement ete leguee par nos
predecesseurs — et je ne leur en fais pas grief — mais je
constate que si aujourd'hui, vous vous vantez de cette cagnotte,
vous ne parlez pas de la dette. Pourtant, il s'agit egalement
d'un heritage du passe. En effet, lorsque vous — ou d'autres
—• etiez aux affaires dans les cabinets ministeriels, nos prede-
cesseurs ont emprunte pour les communes en 1983 et 1984. II
s'agissait des emprunts Hatry, qui viendront a echeance entre
1992 et 1997. C'est done nous qui devrons les rembourser.
Comme M. Stalport 1'a justement dit, ces annees seront des
annees verite. En effet, toutes les dettes contractees par des
Executifs anterieurs devront etre remboursees. La cagnotte
existe done effectivement mais nous devont egalement tenir
compte des dettes qui sont beaucoup plus importantes.

J'en arrive a present au logement social. Permettez-moi
de vous dire, Monsieur Andre, sans entrer dans d'inutiles
polemiques qu'entre 1980 et 1988, en vue de rembourser ces
dettes, il n'y eu qu'un seui versement s'elevant a un milliard.
Aujourd'hui, je vous propose un schema visant a agir serieuse-
ment. Le dossier du logement social et de toutes ses dettes doit
etre traite; ce probleme nous a ete legue, et il doit etre resolu.
II ne nous reste done, qu'a prendre le taureau par les comes.

Je vous rappelle done qu'en ce qui concerne le logement
social, on a paye, en tout et pour tout, un seui milliard entre
1989 et 1988. Si 1'on avait paye les charges de ce secteur
pendant cette periode, la cagnotte aurait ete negative d'au
moins 10 milliards. C'est done un peu trop facile de pretendre
aujourd'hui que la cagnotte est importante; c'est parce que les
dettes n'ont pas ete payees!

Je conclurai par une reponse tres breve a Mme de T'Ser-
claes. Elle m'a demande si 1'etude prenait en consideration le
probleme — relatif a la fiscalite a Bruxelles — souleve par
M. Harmel. Je reponds par 1'affirmative.

Je crois avoir ainsi repondu le mieux possible a tous les
intervenants. J'ajouterai simplement que les accords de La
Hulpe sont executes selon ce qui est prevu dans nos accords
politiques. (Applaudissements sur les banes de la majorite.)

M. le President. — La parole est a M. Andre.

M. Andre. — Monsieur le President, je remercie M. le
Ministre pour les reponses qu'il vient de nous communiquer.
Elles sont, il faut le reconnaitre, d'une grande honnetete!

En ce qui concerne, tout d'abord, le dernier point que vous
avez evoque, Monsieur le Ministre, vous nous reprochez de
parler continuellement de la cagnotte — nous en connaissons
enfm le montant! — mais de ne jamais aborder la question
des dettes. Mes interventions concement pourtant souvent ce
point, Monsieur le Ministre. En effet, nous avons rappele a

plusieurs reprises — mais vous semblez quelque peu amnesi-
que! — qu'avec une autre casquette que celle que vous portez
actuellement, vous avez vote la loi de financement que nous,
liberaux, avons rejetee et qui prevoit le transfert de cette dette
a la Region bruxelloise. Si vous n'aviez pas approuve cette loi,
votre dette ne s'eleverait pas, aujourd'hui, a 80 milliards!

M. Stalport. — Vous dites n'importe quoi!

M. Vandenhaute. — Laissez parler M. Andre, Monsieur
Stalport.

Faites preuve d'un esprit democratique!

M.Andre.—Vous n'etes pas implique dans ce que jeviens
de dire, Monsieur Stalport, mais a 1'epoque, vos amis et ceux
de M. Chabert etaient assez naifs pour imaginer que la dette
n'atteignait qu'une trentaine de milliards. S'ils avaient su
qu'elle s'elevait a 80 milliards, peut-etre auraient-ils, ainsi que
nous 1'a vons fait, refuse-de voter cette loi de financement.

Vous pretendez que si la dette du logement social est
actuellement de 25 milliards, c'est parce que nous n'avons pas
effectue de remboursement. Mettons les choses au clair! Si

.cette dette n'a pas ete remboursee entre 1980 et 1988, c'est
parce que les accords de repartition entre les Regions n'exis-
taient pas et que la clef la plus favorable a la Region bruxelloise
etait la clef d'investissement et non celle de remboursement.
C'est la raison pour laquelle aucun remboursement n'a eu lieu.

On essaie toujours de faire endosser les responsabilites
par les autres. Selon vous, les dettes sont imputables a vos
predecesseurs! Vos amis politiques, d'autres faisant partie de
votre coalition et vous-meme avez pourtant vote la loi de
financement! Vous avez, aujourd'hui, recours a 1'ensemble des
cagnottes pour combler les deficits budgetaires.

Laissez-moi vous montrer un dessin de Royer, paru dans
Le Soir de ce jour. (M. Andre montre le journal aux membres
de I'Assemblee.) .Ce croqmsJe le reconnais, concerne un autre
budget mais rappelle toutefois etrangement celui de notre
Region. On y voit deux personnes — 1'une d'entre elles aurait
pu etre M. Chabert —.boucher le trou du budget 1991 alors
que, derriere elles, se creuse celui du budget 1992... II me
semble que vous agissez de la meme facon. En outre, vous le
faites dans des conditions amusantes.

M. Vandenbossche. — Vous aussi, vous etes amusant!

M. Andre. — En effet, vous nous cbhseillez de voter
Tajustement budgetaire en nous assurant qu'il est deja financ6.

Dans votre reponse, vous nous dites etre presque sur d'ob-
tenir les 6 milliards 4 de tresorerie, mais pas tout a fait...!
Vous ajoutez: « c'est pourquoi je demande aux chefs de groupe
de tous les partis membres de la majorite de m'appuyer, ainsi
qu'a tous les Ministres, d'insister aupres des membres du
gouvernement national».

Meme s'il y a, semble-t-il, un avis favorable du gouverne-
ment, le montant de ce solde est discute et un rapport est
attendu pour le 15 juin.

Aujourd'hui 13juin, vous nous demandez de voter un
ajustement budgetaire qui utilise des moyens dont vous ne
disposez pas encore et dont vous connaltrez peut-etre 1'impor-
tance le 15 juin. En ce qui concerne les deliberations budgetai-
res : vous nous dites que nous allons les recevoir.
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Vous nous faites un proces d'intention! Nous ne vous
avons pas reproche d'avoir pris des deliberations budgetaires,
comme cela a ete fait par d'autres Executifs: nous vous avons
seulement reproche de ne pas nous en avoir informes avant
de prendre une decision.

Pour conclure, en ce qui conceme votre reponse, je dirai
qu'aujourd'hui, 13 juin, 1'impasse de tresorerie, compte tenu de
I'ajustement que vous deposez aujourd'hui, est de 8 milliards.

Peut-etre Ie 15 juin disposerez-vous de 6,4 milliards, si
1'Etat decide de vous les octroyer. Mais peut-etre ne vous
accordera-t-il que 5 ou 4 milliards; nous 1'ignorons.

Pour 1'instant, il s'agit de 8 milliards et, dans les documents
que nous avons recus, vous ne prevoyez aucun moyen de les
financer, vous fiant a votre bonne etoile ou prevoyant un
nouvel ajustement en automne avec peut-etre d'autres derapa-
ges, notamment au niveau de 1'Agglomeration. A ce moment-
la, vous nous demanderez, a nouveau, 1'autorisation d'em-
prunter.

Non, Monsieur Ie Ministre, nous ne pouvons accepter ce
principe et nous refusons de voter I'ajustement que vous nous
proposez aujourd'hui. (' Applaudissements sur les banes PRL.)

M. Ie President. — La parole est a M. Adriaens.

M. Adriaens. — Monsieur Ie President, des trois critiques
formulees par Ie groupe Ecolo a votre ajustement budgetaire,
Monsieur Chabert, vous avez apporte une precision a la pre-
miere concernant 1'abandon de nombreux montants impor-
tants consacres, initialement, a la defense de 1'environnement.

Vous avez effectivement precise qu'une «cagnotte» de
1,8 milliard destinee a 1'assainissement des cours d'eau et a la
reparation des egouts, accumulee a la section 38 depuis des
annees, a ete abandonnee. Cela explique effectivement Ie retard
de plus en plus important pris dans la problematique de
1'epuration des eaux, et confirme ce que nous avions prevu.
250 millions ont ete perdus, par ailleurs, parce que vous n'etes
pas capable d'instaurer une taxe basee sur Ie principe du
«pollueur-payeun> dans Ie domaine des dechets menagers.

Notre deuxieme critique concemait 1'importance exageree
accordee a 1'image intemationale de Bruxelles, seui domaine
dans lequel vous faites un tel effort de developpement. Vous
etes consequent avec vous-meme, vous Ie defendez, mais Ie
groupe Ecolo continue a dire qu'il y a la un desequilibre entre
les plus favorises, qui recoivent beaucoup, et les defavorises
qui recoivent peu.

En ce qui concerne la concretisation reelle de 1'accord de La
Hulpe, vous etes tres discret. Cet accord au sein de 1'Executifa
du etre douloureux pour certains et il faut peut-etre remercier
un Ministre flamand de ne pas insister trop lourdement sur la
victoire qu'il a remportee dans ce domaine! Je vous remercie.
(Applaudissements sur les banes Ecolo.)

M. Ie President. — La discussion generate conjointe est
close.

De samengevoegde algemene bespreking is gesloten.

PROJET D'ORDONNANCE AJUSTANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DU MINISTERE DE LA
REGION DE BRUXELLES-CAPITALE POUR L'AN-
NEE BUDGETAIRE 1991

Discussion des articles

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE MIDDELENBEGROTING VAN
HET MINISTERIE VAN HET BRUSSELSE HOOFD-
STEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGS-
JAAR 1991

Artikelsgewijze bespreking

M. le President. — Nous passons a 1'examen des articles
du projet d'ordonnance.

Wij vatten de artikelsgewijze bespreking aan van het ont-
werp van ordonnantie.

D'abord du tableau budgetaire.

Eerst de begrotingstabel.

Quelqu'un demande-t-il la parole sur un de ses articles?
(Non.)

Vraagt iemand het woord bij een der artikelen van de
tabel? (Neen.)

— Adopte.

Aangenomen.

Les articles du tableau sont done adoptes (voir Doc. du
Conseil A 113/1 et 2—90/91).

Dan zijn de artikelen van de tabel aangenomen (zie Stuk
van de Raad A 113/1 en 2 — 90/91).

Nous passons maintenant aux articles du projet d'ordon-
namen.

Nu de artikelen van het ontwerp van ordonnantie.

Article I". Pour 1'annee budgetaire 1991, les recettes cou-
rantes sont reevaluees a la somme de 29 485 500 000 francs,
soit une majoration de 426 200 00 francs, conformement au
Titre I" du tableau ci-annexe.

Artikel 1. Voor het begrotingsjaar 1991 worden de lopende
ontvangsten herraamd op 29 485 500 000 frank, hetzij een ver-
hoging met 456 200 000 frank overeenkomstig Titel I van de
hierbijgaande tabel.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 2. Pour 1'annee budgetaire 1991, les recettes en capital
sont reevaluees a la somme de 4 255 200 000 francs, soit une
diminution de 250 000 000 de francs, conformement au Titre
II du tableau ci-annexe.

Art. 2. Voor het begrotingsjaar 1991 worden de kapitaal-
ontvangsten herraamd op de som van 4 255 200 000 frank,
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hetzij een vermmdering met 250 000 000 frank, overeenkom-
stig Titel II van de hierbijgaande tabel.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 3. La presente ordonnance entre en vigueur Ie jour
de sa publication au Moniteur beige.

Art. 3. Deze ordonnantie treedt in werking de dag van
haar bekendmaking in het Belgisch Staatsblad.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 4. La presente ordonnance regle une matiere visee a
1'article Wquater de la Constitution.

Art. 4. Deze ordonnantie regelt een materie bedoeld in
artikel Wquater van de Grondwet.

— Adopte.

Aangenomen.

M. Ie President. — Nous procederons tout a 1'heure au
vote nominatif sur 1'ensemble du projet d'ordonnance.

Wij zullen straks tot de naamstemming over het geheel van
het ontwerp van ordonnantie overgaan.

Les articles du tableau ainsi amende sont done adoptes
(voir Doc. du Conseil A 114/1 et 2 — 90/91).

De artikelen van de tabel zoals geamendeerd zijn dus
aangenomen (zie Stuk van de Raad A 114/1 en 2 — 90/91).

Nous passons maintenant aux articles du projet d'ordon-
nance, tels qu'adoptes par la commission.

Nu de artikelen van het ontwerp van ordonnantie, zoals
door de commissie aangenomen.

Article I". La presente ordonnance regle une matiere visee
a 1'article Wquater de la Constitution.

Artikel 1. Deze ordonnantie regelt een materie bedoeld in
artikel Wquater van de Grondwet.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 2. Conformement au tableau annexe a la presente
ordonnance, les credits inscrits au budget general des depenses
pour 1'armee budgetaire 1991 sont ajustes comme suit (en
millions de francs):

Credits
d'ordon-

nancement

Credits
d'enga-
gement

PROJET D'ORDONNANCE AJUSTANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DU MINISTERE DE LA
REGION DE BRUXELLES-CAPITALE POUR L'AN-
NEE BUDGETAIRE 1991

Discussion des articles

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE ALGEMENE UTTGAVENBEGRO-
TING VAN HET MINISTERIE VAN HET BRUSSELSE
HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1991

Artikelsgewijze bespreking

M. le President. — Nous passons a 1'examen des articles
du projet d'ordonnance.

Wij vatten de artikelsgewijze bespreking van het ontwerp
van ordonnantie aan.

D'abord le tableau budgetaire, tel qu'amende par la com-
mission.

Eerst de begrotingstabel aldus door de commissie geamen-
deerd.

Quelqu'un demande-t-il la parole sur un de ces articles?
(Non.)

Vraagt iemand het woord bij een der artikelen van de
tabel? (Neen.)

Credits non dissocies

Initiaux .32704,5 32704,5
Credits supplementaires 2 225,3 2 225,3
Reductions -697,0 -697,0

Ajustes 34232,8 34232,8

Credits supplementaires pour
anneesanterieures 59,4 59,4

Credits dissocies

Initiaux 10 750,0 6 405,0
Credits supplementaires 921,5 3 588,4
Reductions — —

Ajustes 11171,5 9993,4

Totaux

Initiaux 43 454,5 39109,5

Ajustes 45904,3 44226,2

Annees anterieures 59,4 59,4

Art. 2. Overeenkomstig de tabel gevoegd bij deze ordon-
nantie worden de in de algemene uitgavenbegroting voor het
begrotinsjaar 1991 ingeschreven kredieten als volgt aangepast
(in miljoenen franken):
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Vast-
leggings-
kredieten

Ordonnan-
cerings-

kredieten

Niet-gesplitste kredieten

Initiaal 32 704,5
2 225,3
-697,0

34 232,8

59,4

32 704,5
2 225,3
-697,0

34 232,8

59,4

Bijkredieten
Verminderingen

Aangepast

Bijkredieten voor vorige dienst-
jaren

Gesplitste kredieten

Initiaal 10 750,0 6 405,0
921,5 3 588,4

11671,5 9993,4

Bijkredieten
Verminderingen

Aangepast

Totaal

Initiaal

Aangepast

Vorige dienstjaren

43 454,5 39 109,5

45904,3 44226,2

59,4 59,4

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 3. Dans 1'ordonnance du 11 janvier 1990 contenant Ie
Budget des depenses pour 1'annee budgetaire 1990 est insere
un article 22bis libelle comme suit:

«§ I"1". Le credit non dissocie inscrit a 1'article 43.02, section
34, Titre I, peut couvrir des obligations d'annees anterieures
relatives aux emprunts contractes par la SDRB en vue de
1'acquisition de terrains industriels, engages et ordonnancees
auparavant a charge du Fonds d'expansion economique
60.01.01.29A, Titre IV, Partie I.

§ 2. Le credit non dissocie inscrit a 1'article 63.02, section
34, Titre II, peut couvrir des obligations d'annees anterieures,
relatives aux emprunts contractes par la SDRB en vue de
1'acquisition de terrains industriels, engagees et ordonnancees
a charge du Fonds d'expansion economique 60.01.01.13A,
Titre IV, Partie 11.»

Art. 3. In de ordonnantie van 11 januari 1990 houdende
de Uitgavenbegroting 1990 wordt een artikel 22bis ingelast
luidende als volgt:

«§ 1. Het niet-gesplitste krediet voorzien op artikel 43.02,
sectie 34, Titel I, mag verbintenissen dekken van voorgaande
jaren met betrekking tot de leningen van de GOMB voor
aanschaf van industriegronden voorheen vastgelegd en geor-
donnanceerd ten laste van het Fonds voor economische expan-
sie 60.01.01.29A, Titel IV, Deel I.

§ 2. Het niet-gesplitste krediet voorzien op artikel 63.02,
sectie 34, Titel II, mag verbintenissen dekken van voorgaande
jaren met betrekking tot de leningen van de GOMB voor
aanschaf van industriegronden, vastgelegd en geordonnan-

ceerd ten laste van het Fonds voor economische expansie
60.01.01.13A, Titel IV, Deel,II.»

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 4. § I". Les obligations existantes sur le Fonds d'ex-
pansion economique 60.01.A, section II, sous-section I, divi-
sion 11, en matiere de charges d'interets des emprunts contrac-
tes par la SDRB en vue d'acquerir des terrains industriels,
peuvent etre liquidees en 1991 sur 1'allocation de base
16.06.0.43.03.

§ 2. Les obligations existantes sur le Fonds d'expansion
economique 60.01.A de la section II, sous-section I, div-
ision 11, en matiere d'amortissement des emprunts contractes
par la SDRB en vue d'acquerir des terrains industriels, peuvent
etre liquidees en 1991 sur 1'allocation de base 16.06.0.63.09.

Art. 4. § 1. De verbintenissen inzake de interestlasten van
de leningen van de GOMB voor aanschaf van industriegron-
den, uitstaande op het Fonds voor economische expansie
60.01.A, sectie II, subsectie I, afdeling 11, kunnen in 1991
worden vereffend op de basisallocatie 16.06.0.43.03.

§ 2. De verbintenissen inzake de aflossingen van de lenin-
gen van de GOMB voor aanschaf van industriegronden, uit-
staande op het Fonds voor economische expansie 60.01.A,
sectie II, subsectie I, afdeling 11, kunnen in 1991 worden
vereffend op basisallocatie 16.06.0.63.09.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 5. En execution de 1'article 18, § 2, de la lot du 28 juin
1963 modifiant et completant les lois sur la comptabilite de
1'Etat, les reports de credits dissocies faisant 1'objet des arretes
de 1'Executifdu 16 avril 1991 sont approuves.

Art. 5. In uitvoering van artikel 18, § 2, van de wet van
28 juni 1963 tot wijziging en aanvulling van de wetten op
de Rijkscomptabiliteit worden de overdrachten van gesplitste
kredieten die het voorwerp uitmaken van de besluiten van de
Executieve van 16 april 1991 goedgekeurd.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 6. L'Executif est autorise a octroyer des subventions
de fonctionnement et d'investissement a charge des allocations
de base figurant dans le budget administratif et reprises ci-
apres:

Division 10 — Depenses generates:

Subside a 1'a.s.b.l. Service social du Ministere de la Region
de Bruxelles-Capitale: A.B. 10.0.1.33.01.

Subventions aux organismes. charges de statistiques regio-
nales: A.B. 10.1.1.33.03.

Subventions en matiere de politique scientifique non eco-
nomoque:A.B. 10.4.0,31.30.
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Division 11 — Developpement economique:

Subvention au CERB: A.B. 11.1.2.43.51.

Subsides a 1'Industrie hoteliere: A.B. 11.2.3.30.02,

Division 15 — Logement:

Dotation d'investissement au Fonds du Logement des
families de la Region de Bruxelles-Capitale: A.B. 15/04/1/
82.01; .

Division 16 — Amenagement du territoire:

Subsides aux pouvoirs locaux et organismes d'interet
public pour la renovation des sites d'activites economiques
desaffectes: A.B. 16.5.0.63.09.

Division 21 — Politique de 1'energie:

Subsides aux pouvoirs publics faisant appel au «Tiers-
investisseur»: A.B. 21.2.3.63.01.

Division 22 — Coordination de la politique de 1'Executif:

Subventions en matiere de promotion de 1'image nationale
et internationale de la Region de Bruxelles-Capitale: A.B.
22.1.1.33.01.

Subvention de fonctionnement a 1'a.s.b.l. « Bureau de liai-
son Bruxelles-Europe»: A.B. 22.1.1.33.02.

Subventions en matiere de promotion de 1'image nationale
et internationale de la Region de Bruxelles-Capitale: A.B.
22.1.1.63.01.

Subventions a 1'a.s.b.l. «Bureau de liaison Bruxelles-
Europe» ep matiere de depenses de capital: A.B. 22.1.1.63.02.

Art. 6. De Executieve wordt gemachtigd werkings- en
investeringssubsidies toe te kennen ten laste van de volgende
basisallocaties uit de administratieve begroting:

Afdeling 10 — Algemene uitgaven:

Subsidie aan de v.z.w. Sociale Dienst van het Ministerie
van het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest: B.A. 10.0.1.33.01.

Toelagen aan instellingen belast met gewestelijke statistie-
ken: B.A. 10.1.1.33.03.

Toelagen inzake niet-economisch wetenschapsbeleid: B.A.
10.4.0.31.30.

Afdeling 11—Economische Ontwikkeling:

Toelage aan de GERB: B.A. 11.1.2.43.51.

Toelagen aan Hotelnijverheid: B.A. 11.2.3.30.02. ,

Afdeling 15—Huisvesting:

Investeringsdotatie aan het Woningfonds van de Gezinnen
van het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest: B.A. 15/04/1/82.01.

Afdeling 16 — Ruimtelijke Ordening:

Toelagen aan lokale besturen en instellingen van openbaar
nut voor de vernieuwing van afgedankte bedrijfsruimten: B.A.
16.5.0.63.09.

Afdeling 21 —Energiebeleid:

Subsidies aan openbare besturen die beroep doen op de
«Derde-investeerder»: B.A. 21.2.3.63.01.

Afdeling 22 — Coordinate van het beleid van de Execu-
tieve:

Toelagen in verband met de bevordering van het nationale
en internationale imago van het Brusselse Hoofdstedelijk
Gewest: B.A. 22.1.1.33.01.

Werkingstoelage aan de v.z.w. «Verbindingsbureau
Brussel-Europa»: B.A. 22.1.1.33.02.

' Toelagen voor de bevordering van het nationale en interna-
tionale imago van het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest: B.A.
22.1.1.63.01.

Toelagen aan de v.z.w. «Verbindingsbureau Brussel-
Europa» inzake kapitaalsuitgaven: B.A. 22.1.1.63.02.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 7. Dans les tableaux de la section II (Depenses sur
fonds budgetaires) de 1'ordonnance du lOjanvier 1991 conte-
nant Ie budget general des depenses de la Region de Bruxelles-
Capitale pour 1'annee budgetaire 1991, sont reinscrits, dans la
sous-section I, Division 15, Ie fonds 60.21 «Subsides a la
Societe nationale du Logement et a la Societe nationale ter-
rienne pour leur permettre de couvrir les interets qu'elles
doivent a leurs preteurs, jusqu'a concurrence de la difference
entre Ie montant de ces interets et la quote-part annuelle
d'interet mise a leur charge, ainsi que les primes de rembourse-
ment qu'elles ont consenties a leurs preteurs et la charge
supplementaire resultant pour elles de 1'application de la taxe
sur la valeur ajoutee sur Ie prix de la construction» et dans la
sous-section II, Division 15, Ie fonds 60.35 «Fonds destine
a la creation de reserves foncieres pour la construction de
logements sociaux et a la realisation de logements sociaux».

Art. 7. In de tabellen van sectie II (Uitgaven op begrotings-
fondsen) van de ordonnantie van lOjanuari 1991 houdende de
algemene uitgavenbegroting van het Brusselse Hoofdstedelijk
Gewest voor het begrotingsjaar 1991, worden heringeschreven,
onder subsectie I, Afdeling 15, het fonds 60.21 «Toelage aan
de Nationale Maatschappij voor de Huisvesting en aan de
Nationale Landmaatschappij om ze in de mogelijkheid te
stellen tot de betaling over te gaan van de interesten die ze
aan hun leners verschuldigd zijn, ten belope van het verschil
tussen het totaal bedrag van deze interesten en het jaarlijks
interestenaandeel dat te hunnen laste is gelegd alsmede van de
terugbetalingspremies die ze aan hun leners hebben toegestaan
en van de bijkomende last die voor hen voortvloeit uit de
toepassing van de belasting over de toegevoegde waarde op
de bouwprijzen», en onder subsectie II, Afdeling 15, het fonds
60.35 « Fonds bestemd om grondreserves aan te leggen voor
de bouw van volkswoningen en om de sociale woningbouw te
verzenlijken».

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 8. Les credits accordes par la presente ordonnance
sont couverts par les recettes generates de la Region.
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Art. 8. De kredieten toegestaan bij deze ordonnantie wor-
den door de algemene middelen van het Gewest gedekt.

— Adopte.

Aangenomen.

Art. 9. La presente ordonnance entre en vigueur Ie jour de
sa publication au Monltew beige.

Art. 9. Deze ordonnantie treedt in working op de dag van
haar bekendmaking in het Belgisch Staatsblad.

M. Ie President. — A cet article, M. Andre presente 1'amen-
dement (n° 1) que voici:

Op dit artikel stelt de heer Andre volgend amendement
(nr. 1) voor:

PROJET D'ORDONNANCE RELATIF AU REGIME DE
PENSION DES MEMBRES DU PERSONNEL DES
ORGANISMES D'lNTERET PUBLIC DEPENDANT DE
LA REGION DE BRUXELLES-CAPITALE

Discussion generate

ONTWERP VAN ORDONNANTIE BETREFFENDE DE
PENSIOENREGELING VAN DE PERSONEELSLE-
DEN VAN DE INSTELLINGEN VAN OPENBAAR NUT
AFHANGEND VAN HET BRUSSELSE HOOFDSTEDE-
LIJK GEWEST

Algemene bespr eking

« Remplacer cet article par la disposition suivante:

« La presente ordonnance entre en vigueur Ie 30 juin 1991.»

« Dit artikel te vervangen door de volgende bepaling:

«Deze ordonnantie treedt in werking op 30juni 1991.»

La parole est a M. Andre pour justifier son amendement.

M. Andre. — Monsieur Ie President, nous n'avons pasjuge
bon de deposer d'amendements aux autres articles parce que
cet ajustement du budget general des depenses pour 1'annee
budgetaire 1991 etait inamendable. Notre amendement a 1'ar-
ticle 9 a pour objectifd'aider Ie Ministre des Finances et d'etre
constructifs. En effet. Ie Ministre des Finances a rencontre de
serieux problemes dans 1'execution de 1'ajustement budgetaire
de 1990. Dans 1'ordonnance qui avait ete votee, il avait prevu
que celle-ci entrerait en vigueur Ie jour de sa publication au
Monilew beige.

Elle n'a ete publiee que Ie 2 mars 1991. Le Ministre des
Finances n'a done pu utiliser 1'ajustement budgetaire 1990
qu'a partir du 3 mars 1991. Comme il fait la meme erreur cette
fois-ci, je lui propose gentiment de specifier la date d'entree
en vigueur. Je propose done de remplacer ('article 9 par la
disposition suivante: «La presente ordonnance entre en
vigueur le 30 juin 1991.»

Nous avons depose cet amendement dans le souci d'aider
la Ministre des Finances.

M. Chabert, Ministre des Finances, du Budget, de la Fonc-
tion publique et des Relations exterieures. — C'est gentil de
votre part mais ce n'est pas necessaire. Je demande le rejet de
1'amendement.

M. le President. — L'amendement et Particle sont reserves.

Het amendement en het artikel zijn aangehouden.

Nous procederons tout a 1'heure au vote nominatif sur
1'amendement, sur 1'article reserve et sur 1'ensemble du projet
d'ordonnance.

Wij zullen straks tot de naamstemming over het amende-
ment, het aangehouden artikel en over het geheel van het
ontwerp van ordonnantie overgaan.

M. le President. — Mesdames, Messieurs, 1'ordre du jour
appelle la discussion generate du projet d'ordonnance.

Dames en Heren, aan de orde is de algemene bespreking
van het ontwerp van ordonnantie.

La discussion generate est ouverte.

De algemene bespreking is geopend.

M. le President. — La parole est a M. De Coster, rappor-
teur.

M. De Coster, rapporteur. — Monsieur le President, Mon-
sieur le Ministre, Chers Collegues, mon rapport sera bref.

La loi du 28 avril 1958 relative a la pension des agents de
certains organismes d'interet public ainsi que de leurs ayants
droit, prevoit que le personnel de ces organismes peut, a charge
du Tresor, beneficier d'une pension egale a celle des agents de
1'Etat.

Le but du projet d'ordonnance qui vous est presente vise
done a conferer a 1'Executif la faculte d'autoriser les organis-
mes d'interet public qui, depuis la reforme de 1'Etat, relevent
de la Region de Bruxelles-Capitale, tels que 1'Office regional
bruxellois de 1'Emploi, la Societe du Logement de la Region
bruxelloise et 1'Institut bruxellois pour la Gestion de 1'Environ-
nement, a participer au regime de pensions de la loi de 1958,
cette autorisation se faisant par arrete, en vertu de la presente
ordonnance.

Je rappelle qu'une autorisation similaire a dejsi ete donnee
a 1'Executif dans les ordonnances portant creation des institu-
tions pararegionales chargees de certaines competences d'Ag-
glomeration.

Ce projet d'ordonnance a donne lieu a tres peu de discus-
sions lors de 1'examen en Commission, un membre etant cepen-
dant d'avis que 1'article 3 est superflu, puisque les dispositions
qu'il stipule figurent deja a 1'article 17, paragraphe 2, de la loi
du 28 decembre 1984. Cet article prevoit precisement que toute
modification apporte a la loi du 28 avril 1958 evoquee plus
haut, s'appliquee de plein droit aux organismes d'interet public
dependant des Communautes et Regions dont le personnel est
soumis au regime de pension instaure par lesdites lois.

Le Ministre des Finances a repondu que 1'Executif estimait
qu'il valait mieux suivre la recommandation du Conseil d'Etat
dans son souci de securite juridique.
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Enfm, il a ete souligne que Ie personnel de la SRIB, cite
dans 1'expose des motifs, ne pouvait, de par son statut juridi-
que, beneficier du regime de pension de la loi de 1958.

Le projet d'ordonnance a ete adopte en commission par
9 voix pour et 2 abstentions. (Applandissements sur les banes
de la majorlte.)

De Voorzitter. — Het woord is aan mevrouw Neyts-Uytte-
broeck.

Mevrouw Neyts-Uyttebroeck. — Mijnheer de Voorzitter,
heren Ministers, Collega's, dit is een bijzonder kort ontwerp
van ordonnantie vermits het slechts drie artikelen behelst. Op
het eerste gezicht lijkt het een puur technische aangelegenheid
waarbij de Executieve de verschillende instellingen vermeld in
artikel 2 kan machtigen toe te treden tot het pensioenstelsel
van de personeelsleden van het openbaar ambt. Deze kan
nauwelijks verdere gevolgen hebben, noch voor de financien
van de betrokken instellingen, noch voor de personeelsleden
op het moment dat zij hun pensioenrechten kunnen doen
gelden.

Zoals ook door de verslaggever werd opgemerkt onderhan-
delen in het Brusselse Gewest al een aantal instellingen inge-
volge de machtigmg besloten in de oprichtingsordonnantie,
volop over hun toetreding tot het pensioenstelsel bedoeld in
de wet van april 1958. Nu blijkt dat dat helemaal niet zomaar
over een neutrale of blanco operatic gaat omdat in een aantal
van die pararegionale instellingen de personeelsleden een speci-
fiek pensioenstelsel genoten, anders dan het algemeen geldend
stelsel binnen het openbaar ambt.

De personeelsleden maken zich zorgen over de afbouw van
dit specifiek voor de Agglomeratie geldende systeem, waarvoor
ik.uw aandacht vraag omdat dit onderstreept dat dit ontwerp
van ordonnantie niet zomaar een zuiver technisch en verder
politiek onbelangrijk ontwerp is.

Zai voor de werknemers bij pararegionale instellingen die
taken van de vroegere agglomeratiediensten hebben overgeno-
men, dezelfde pensioenregeling gelden als voor hun oudere
collega's? Ofzal hun pensioenbedrag worden gelijkgeschakeld
met dat van het algemeen openbaar ambt, wat beduidend
minder is. Ik illustreer dat aan de hand van enkele cijfers. Voor
een personeelslid van de brandweerdienst dat oorspronkelijk
tewerkgesteld was in een van de 19 gemeenten, dan naar de
Agglomeratie is gegaan en nu is terechtgekomen binnen de
pararegionale dienst, bedraagt het pensioenbedrag berekend
op basis van het lokaal stelsel van de gemeente van herkomst
276 374 frank aan 100 pet. perjaar. Het pensioenbedrag bere-
kend op basis van de wet van april 1958 daarentegen zou
242 000 frank aan 100 pet. per jaar bedragen. Het verschil is
dus minus 34 374 frank. Voor een personeelslid van de open-
bare reiniging dat ook zou begonnen zijn in een van de gemeen-
ten, daarna overgegaan naar de Agglomeratie en daarna naar
de pararegionale dienst zijn de verschillen de volgende. Het
sui generis pensioenbedrag zou 255 545 frank bedragen aan
100 pet.; berekend op basis van de wet van april 1958 is dat
218 275 frank perjaar aan 100 pet.; verschil 32 270 frank per
jaar. De vraag die men zich stelt: kan er een absolute garantie
gegeven worden dat er op een bepaald ogenblik niet de gelijk-
schakeling wordt ingevoerd.

Indien het antwoord daarop positief is, betekent dat dan
dat op de begroting van de desbetreffende dienst supplemen-
taire afnames voor het toekomstige pensioenorganisme zullen
moeten worden ingeschreven om hogere uitkeringen te
dekken?

Tenslotte meldt men mij dat het toetreden tot het nationaal
pensioensysteem voor de begroting van de ex-agglomeratie
voortaan een supplementaire uitgave zou betekenen van
500 miljoen per jaar, wat niet niets is.

Zai de beslissing van de Executieve om ook de andere
instellingen die in dit ontwerp worden vermeld te machtigen
toe te treden tot het pensioenstelsel voor hen al dan niet
supplementaire uitgaven met zich brengen? Betekent dit dat
de individuele pensioenen op een bepaald ogenblik zouden
kunnen worden gelijkgeschakeld met de pensioenen in het
openbaar ambt, ook wanneer de overeenstemmende bedragen
lager zijn dan deze die luidens de huidige geldende bepalingen
van het financieel statuut van de werknemers worden uitbe-
taald?

De Voorzitter. — De heer Chabert, Minister, heeft het
woord.

De heer Chabert, Minister belast met Financien, Begroting,
Openbaar Ambt en Externe Betrekkingen. — Mijnheer de
Voorzitter, Dames en Heren, ik meen dat het door mevrouw
Neyts op het tapijt gebrachte probleem alle aandacht verdient.
Het is echter al te voorbarig om daar nu al over te spreken
aangezien wij enkel een kader creeren dat moet toelaten later
eventueel toe te treden tot het algemeen geldend pensioenstelsel
volgens bepaalde voorwaarden.

Mijns inziens zijn, krachtens de Brusselwet, de rechten van
onze ambtenaren en van degenen die werken voor het Brusselse
Gewest en de Agglomeratie, gevrijwaard. Indien men het pen-
sioenbedrag zou verminderen voor degenen die in dienst zijn,
dan zou dat op het eerste gezicht strijdig zijn met de Brusselwet.
Ik zai erover waken dat dit niet gebeurt zodanig dat het
personeel niet ongerust hoeft te zijn.

De Voorzitter. — De algemene bespreking is gesloten.
La discussion generate est close.

Discussion des articles

Artikelsgewijze bespreking

M. le President. — La discussion generate est close et nous
passons a 1'examen des articles du projet d'ordonnance.

De algemene bespreking is gesloten en wij vatten de arti-
kelsgewijze bespreking van het ontwerp van ordonnantie aan.

Artikel 1. Deze ordonnantie regelt een aangelegenheid
zoals bedoeld in artikel Wquater van de Grondwet.

Article I". La presente ordonnance regte une matiere visee
a 1'article Wquater de la Constitution.

— Aangenomen.
Adopte.

Art. 2. De Executieve kan de instellingen van openbaar
nut die onder het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest ressorteren
en een wettelijk of reglementair statuut bezitten, elk voor
zich machtigen om deel te nemen aan de pensioenregelingen
ingesteld bij de wet van 28 april 1958 betreffende het pensioen
van het personeel van zekere organismen van openbaar nut
alsmede van hun rechthebbenden.

781



Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale — Compte rendu integral
Brusselse Hoofdstedelijke Raad — Volledig verslag

Art. 2. L'Execulif peut autoriser individuellement les orga-
nismes d'interet public qui dependent de la Region de Bruxel-
les-Capitale et qui sont dotes d'un statut legal ou reglementaire
a participer aux regimes de pensions institues par la loi du
28 avril 1958 relative a la pension des membres du personnel
de certains organismes d'interet public et de leurs ayants droit.

— Aangenomen.

Adopte.

Art. 3. Indien bepalingen die van de wet van 28 april 1958
wijzigen, aanvullen of vervangen, zullen ze van rechtswege
toepasselijk zijn op de personeelsleden van de in artikel 2
bedoelde instellingen en op de personeelsleden van de onder
het Brusselse Hoofdstedelijk Gewest ressorterende instellingen
van openbaar nut die reeds onder de toepassing van die wet
vallen.

Art. 3. Si des dispositions modifient, completent ou rem-
placent celles de la loi du 28 avril 1958, elles seront applicables
de plein droit aux membres du personnel des organismes vises
a 1'article 2 ainsi qu'aux membres du personnel des organismes

d'interet public relevant de la Region de Bruxelles-Capitale
qui seraient deja soumis a ladite loi.

— Aangenomen.
Adopte.
Nous procederons tout a 1'heure au vote nominatif sur

1'ensemble du projet d'ordonnance.
Wij zullen straks tot de naamstemming over het geheel van

het ontwerp van ordonnantie overgaan.
Nous interrompons ici nos travaux.
We onderbreken hier onze werkzaamheden.
La seance est levee.
De vergadering is gesloten.
Prochaine seance cet apres-midi a 14 h 15.
Volgende vergadering deze namiddag om 14 u. 15.
(La seance est levee a 12 h 50.)
(De vergadering wordt gesloten otn 12 u. 50.)

782



Seance pleniere du jeudi 13 juin 1991
Plenaire vergadering van donderdag 13 juni 1991

ANNEXES BIJLAGEN

Cour d'arbitrage

En application de Particle 77 de la loi speciale du 6 janvier
1989 sur la Cour d'arbitrage, la Cour d'arbitrage, a egalement
notifie:

La question prejudicielle posee par la Cour d'appel de
Liege par arret du 23 avril 1991, en cause du ministere public
centre Laplanche, Paul et la SPRL PIL Services (n° 285 du
role).

En application de 1'article 113 de la loi speciale du 6 janvier
1989 sur la Cour d'arbitrage, la Cour d'arbitrage a notifie les
arrets suivants:

Arret n° 13/91 rendu Ie 28 mai 1991, en cause: les recours
introduits par la ville de Charleroi, Serge Omer et la ville de
Namur en annulation partielle ou totale du decret de la Region
wallonne du 20juillet 1989 fixant les regles de fmancement
general des communes wallonnes (n08176,177 et 179 du role);

Arret n° 14/91 rendu Ie 28 mai 1991, en cause: la question
prejudicielle par Ie tribunal de premiere instance scant a
Bruxelles parjugement du 12 janvier 1990 en cause de Mon-
sieur H. Crommelynck centre la RTBF (n° 169 du role).

Arbitragehof

In uitvoering van artikel 77 van de bijzondere wet van
6januari 1989 op het Arbitragehof, heeft het Arbitragehof
eveneens kennis gegeven van:

De prejudiciele vraag gesteld door het Hof van beroep te
Luik bij arrest van 23 april 1991 inzake van het Openbaar
Ministerie tegen Laplanche Paul en de BVBA PIL Services
(nr. 285 van de rol).

In uitvoering van artikel 113 van de bijzondere wet van
6januari 1989 op het Arbitragehof, heeft het Arbitragehof
kennis gegeven van de volgende arresten:

Arrest nr. 13/91 uitgesproken op 28 mei 1991, inzake: de
beroepen tot gedeeltelijke ofgehele vemietiging van het decreet
van 20juli 1989 van het Waalse Gewest «fixant les regles du
financement general des communes wallones» (tot vaststelling
van de regelen inzake algemene financiering van de Waalse
gemeenten), ingesteld door de stad Charleroi, Serge Omer en
de Stad Namen (nrs. 176,177 en 179 van de rol);

Arrest nr. 14/91 uitgesproken op 28 mei 1991, inzake: de
prejudiciele vraag die de rechtbank van eerste aanleg te Brussel
bij vonnis van 12januari 1990 in de zaak van de heer H.
Crommelynck tegen de RTBF heeft gesteld (ingeschreven
onder nr. 169 van de rol).

Modifications de la composition
des Commissions

Commission des Finances, du Budget, de la Fonction publi-
que, des Relations exterieures et des Affaires generates

Par lettre du 11 juin dernier. Ie groupe PS communique
la designation de Messieurs Serge Moureaux et Jean-Louis
Stalport comme membres effectifs de la Commission des
Finances, du Budget, de la Fonction publique, des Relations
exterieures et des Affaires generates, en remplacement de
Madame Viviane Jacobs qui devient membre suppleant et de
Monsieur Jean Demannez.

Commission de I'Infrastructure, charges des Travaux publics
et des Communications

Par lettre du 11 juin dernier, Ie groupe PS communique la
designation de Monsieur Christian Magerus comme membre
effectif de la Commission de 1'Infrastructure, chargee des
Travaux publics et des Communications, en remplacement de
Monsieur Marc Hermans. Messieurs Marc Hermans, Joseph
Parmentier et Jean Demannez sont designes comme membres
suppleants, en remplacement de Madame Anne Mouzon et
Messieurs Guy Lalot et Jean-Louis Stalport.

Commission de I'Amenagement du Territoire, de la Politique
fonciere et du Logement

Par lettre du 11 juin dernier. Ie groupe PS communique la
designation de Monsieur Jacques De Coster comme membre
effectif de la Commission de I'Amenagement du Territoire, de
la Politique fonciere et du Logement, en remplacement de
Madame Monique Van Tichelen. Madame Sylvie Poucart

Wijzigingen van de samenstelling
van de Commissies

Commissie voor de Financien, Begroting, Openbaar Ambt,
Externe Betrekkingen en Algemene Zaken
' Bij brief van 11 juni jl. deelt de PS-fractie de aanwijzing

mede van de heren Serge Moureaux en Jean-Louis Stalport als
vaste leden van de Commissie voor de Financien, Begroting,
Openbaar Ambt, Externe Betrekkingen en Algemene Zaken,
ier vervanging van Mevrouw Viviane Jacobs, die plaatsvervan-
ger wordt en van de heer Jean Demannez.

Commissie voor de Infrastructuur, belast met Openbare
Werken en Verkeerswezen

Bij brief van 11 juni jl. deelt de PS-fractie ,de aanwijzing
mede van de heer Christian Magerus als vast lid van de
Commissie voor de Infrastructuur, belast met Openbare Wer-
ken en Verkeerswezen, ter vervanging van de heer Marc Her-
mans. De heren Marc Hermans, Joseph Parmentier en Jean
Demannez zijn aangewezen als plaatsvervangers, ter vervan-.
ging van Mevrouw Anne Mouzon en de heren Guy Lalot en
Jean-Louis Stalport.

Commissie voor de Ruimtelijke Ordening, het Grondbeleid
en de Huisvesting

Bij brief van 11 juni jl. deelt de PS-fractie de aanwijzing
mede van de heer Jacques De Coster als vast lid van de
Commissie voor de Ruimtelijke Ordening, het Grondbeleid en
de Huisvesting, ter vervanging van Mevrouw Monique Van
Tichelen. Mevrouw Sylvie Foucart is aangewezen als plaats-
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est designee comme membre suppleant en remplacement de
Monsieur Charles Huygens. Monsieur Leon Paternoster est
designe comme membre suppleant en remplacement de Mon-
sieur Victor Rens.

Commission de I'Environnement, de la Conservation de la
Nature et de la Politique de I'Eau

Par lettre du 11 juin dernier. Ie groupe PS communique la
designation de Madame Sylvie Foucart et Monsieur Leon
Paternoster comme membres effectifs de la Commission de
I'Environnement, de la Conservation de la Nature et de la
Politique de I'Eau, en remplacement de Messieurs Jacques De
Coster et Christian Magerus. Messieurs Jacques De Coster,
Jean Demannez, Christian Magerus et Victor Rens sont desi-
gnes comme membres suppleants en remplacement de
Madame Sylvie Foucart, Messieurs Alain Leduc, Serge Mou-
reaux et Leon Paternoster.

Commission des Affaires interieures, chargee des Pouvoirs
locaux et des Competences d'Agglomeration

Par lettre du 11 juin dernier, Ie groupe PS communique la
designation de Madame Viviane Jacobs et Monsieur Marc
Hermans comme membres suppleants de la Commission des
Affaires Interieures, chargee des Pouvoirs locaux et des Com-
petences d'Agglomeration, en remplacement de Messieurs Guy
Lalot et Alain Leduc.

Commission des Affaires economiques, chargee de la Politi-
que economique, de I'Energie, de la Politique de I'Emploi et de
la Recherche scientifique

Par lettre du 11 juin dernier. Ie groupe PS communique
la designation de Monsieur Marc Hermans comme membre
effectif de la Commission des Affaires economiques, chargee
de la Politique economique, de I'Energie, de la Politique de
1'emploi et de la Recherche scientifique, en remplacement de
M. Guy Lalot. Monsieur Charles Huygens est designe comme
membre suppleant, en remplacement de Madame Andree Guil-
laume-Vanderroost.

vervanger, ter vervanging van de heer Charles Huygens. De
heer Leon Paternoster is aangewezen als plaatsvervanger, ter
vervanging van de heer Victor Rens.

Commissie voor Leefmilieu, Natuurbehoud en Waterbeleid

Bij brief van 11 juni jl. deelt de PS-fractie de aanwijzing
mede van Mevrouw Sylvie Foucart en de heer Leon Paternos-
ter als vaste leden van de Commissie voor Leefmilieu, Natuur-
behoud en Waterbeleid, ter vervanging van de heren Jacques
De Coster en Christian Magerus. De heren Jacques De Coster,
Jean Demannez, Christian Magerus en Victor Rens zijn aange-
wezen als plaatsvervangers, ter vervanging van Mevrouw Syl-
vie Foucart, de heren Alain Leduc, Serge Moureaux en Leon
Paternoster.

Commissie voor Binnenlandse Zaken, belast met de Lokale
Besturen en de Agglomeratiebevoegdheden

Bij brief van 11 juni jl. deelt de PS-fractie de aanwijzing
mede van Mevrouw Viviane Jacobs en de heer Marc Hermans
als plaatsvervangers van de Commissie voor Binnenlandse
Zaken, belast met de Lokale Besturen en de Agglomeratiebe-
voegdheden, ter vervanging van de heren Guy Lalot en Alain
Leduc.

Commissie voor de Economische Zaken, belast met.het
Economisch Beleid, de Energie, het Werkgelegenlieidsbeleid en
het Wetenschappelijk Onderzoek

Bij brief van 12 februariji. deelt de PS-fractie de aanwijzing
mede van de heer Marc Hermans als vast lid van de Commissie
voor de Economische Zaken, belast met het Economisch
Beleid, de Energie, het Werkgelegenheidsbeleid en het Weten-
schappelijk Onderzoek, ter vervanging van de heer Guy Lalot.
De heer Charles Huygens is aangewezen als plaatsvervanger,
ter vervanging van Mevrouw Andree Guillaume-Vanderroost.
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